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La qehilah
Tout ce que nous voulons savoir pour notre vie individuelle ou collective d’assemblée, 
tout se trouve dans les illustrations données dans la nature. Pour décrire l’église, il 
y a la «bergerie» des brebis d’Israël, bergerie guidée par le «Bon Berger». Comme 
dit Proverbes 30 :25 «il y a les fourmis, peuple sans force qui préparent en été leur 
nourriture ou encore «les damans, peuple sans puissance qui placent leur demeure 
dans les rochers». Et puis il y a le corps humain, dirigé par la tête, il y a le royaume 
d’Israël gouverné par le Roi, il y a le peuple d’esclaves hébreux, des rachetés, sauvés 
par Moïse, le Sauveur, puis il y a les poissons pêchés par les pécheurs et qui viennent 
à une nouvelle vie, il y a les vases façonnés par le potier et remplis d’huile ou de vin. 
Chacune de ces images dans la nature nous enseigne des points spécifiques.

Aujourd’hui, on va dire qu’«on va à l’église», chez nous, on dit «on va à l’assemblée», 
à «la qehilah»,  et d’autres vont dire encore «on va à shabbat». 

Bref, nous sommes un corps, le Corps du Messie : «Vous êtes le corps de Christ, et 
vous êtes ses membres, chacun pour sa part»

1 Corinthiens 12 : le corps1 Corinthiens 12 : le corps

«12 Car, comme le corps est un et a plusieurs membres, et comme tous les membres du 
corps, malgré leur nombre, ne forment qu’un seul corps, ainsi en est-il de Christ. 13 
Nous avons tous, en effet, été baptisés dans un seul Esprit, pour former un seul corps, 
soit Juifs, soit Grecs, soit esclaves, soit libres, et nous avons tous été abreuvés d’un seul 
Esprit.
14 Ainsi le corps n’est pas un seul membre, mais il est formé de plusieurs membres. 15 
Si le pied disait : Parce que je ne suis pas une main, je ne suis pas du corps, ne serait-il 
pas du corps pour cela ? 16 Et si l’oreille disait : Parce que je ne suis pas un œil, je ne 
suis pas du corps, ne serait-elle pas du corps pour cela ? 17 Si tout le corps était œil, où 
serait l’ouïe ? S’il était tout ouïe, où serait l’odorat ? 18 Maintenant Dieu a placé chacun 
des membres dans le corps comme il a voulu. 19 Si tous étaient un seul membre, où 
serait le corps ? 20 Maintenant donc il y a plusieurs membres, et un seul corps. 21 L’œil 
ne peut pas dire à la main : Je n’ai pas besoin de toi; ni la tête dire aux pieds : Je n’ai 
pas besoin de vous. 22 Mais bien plutôt, les membres du corps qui paraissent être les 
plus faibles sont nécessaires; 23 et ceux que nous estimons être les moins honorables 
du corps, nous les entourons d’un plus grand honneur. Ainsi nos membres les moins 
honnêtes reçoivent le plus d’honneur, 24 tandis que ceux qui sont honnêtes n’en ont 
pas besoin. Dieu a disposé le corps de manière à donner plus d’honneur à ce qui en 
manquait, 25 afin qu’il n’y ait pas de division dans le corps, mais que les membres 
aient également soin les uns des autres. 26 Et si un membre souffre, tous les membres 
souffrent avec lui; si un membre est honoré, tous les membres se réjouissent avec lui.
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27 Vous êtes le corps de Christ, et vous êtes ses membres, chacun pour sa part. 28 
Et Dieu a établi dans l’Église premièrement des apôtres, secondement des prophètes, 
troisièmement des docteurs, ensuite ceux qui ont le don des miracles, puis ceux qui 
ont les dons de guérir, de secourir, de gouverner, de parler diverses langues. 29 Tous 
sont-ils apôtres ? Tous sont-ils prophètes ? Tous sont-ils docteurs ? Tous ont-ils le don 
des miracles ? 30 Tous ont-ils le don des guérisons ? Tous parlent-ils en langues ? Tous 
interprètent-ils ?

Les rencontres hebdomadaires de la fin de semaine du samedi pour les messianiques et 
du dimanche pour les chrétiens, se pratiquent toujours ensemble. Dans notre culture 
chrétienne, nous n’avons pas l’habitude de pratiquer des cultes de famille le jour du 
shabbat. Pourtant aucun texte biblique n’impose des «convocations» hebdomadaires 
de tout le peuple. Les seules «convocations» que l’on connaisse dans la Bible sont liées 
exclusivement aux fêtes de l’Éternel comme p.ex. en Lévitique  23.1- 3 «1 L’Éternel 
parla à Moïse, et dit : 2 Parle aux enfants d’Israël, et tu leur diras : Les fêtes de l’Éternel, 
que vous publierez, seront de saintes convocations. Voici quelles sont mes fêtes. 3 On 
travaillera six jours; mais le septième jour est le shabbat, le jour du repos : il y aura 
une sainte convocation. Vous ne ferez aucun ouvrage : c’est le shabbat de l’Éternel, 
dans toutes vos demeures.»

D’autres convocations solennelles concernent des jeûnes comme p.ex. Dans Joël  1:14 
«Publiez un jeûne, une convocation solennelle ! Assemblez les vieillards, tous les 
habitants du pays, Dans la maison de l’Éternel, votre Dieu, Et criez à l’Éternel !»

Ce qui veut dire en clair que le shabbat est un commandement d’arrêt de travail et 
non un commandement de convocation hebdomadaire pour un «culte».
L’ancienne alliance nous présente le shabbat comme une nécessité pour l’homme et 
pour la nature de s’arrêter de travailler, de se reposer le 7ème jour, pas de se réunir pour 
une partie de la journée.

Ce n’est donc qu’à partir de la venue de Yeshoua qui a soufflé sur ses disciples son 
Esprit Saint et sur tous les rachetés, que les choses ont commencé à changer. Les 
croyants ont commencé à se réunir d’abord dans les maisons puis en assemblée.

Actes 5:11 «Une grande crainte s’empara de toute l’assemblée et de tous ceux qui 
apprirent ces choses.»

Actes 6:5 «Cette proposition plut à toute l’assemblée. Ils élurent Etienne, homme plein 
de foi et d’Esprit-Saint, Philippe, Prochore, Nicanor, Timon, Parménas, et Nicolas, 
prosélyte d’Antioche.»
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Pourquoi la réunion hebdomadaire ?Pourquoi la réunion hebdomadaire ?

Puisqu’on est une «bergerie», on est les brebis du Seigneur qui suivons le Berger pour 
être nourris. Est-ce que le but de se réunir à shabbat, c’est de venir à la rencontre 
des hommes en allant à l’église ou à la rencontre de Dieu ou encore d’obéir à un 
commandement de Dieu, le respect du jour saint du shabbat ?

Dans nos milieux messianiques, on vient souvent avec ces critiques à l’encontre des 
chrétiens selon lesquels ils devraient se réunir le samedi et non le dimanche.
Désolé mes chers amis : le shabbat, c’est fait pour arrêter de travailler, c’est fait pour 
se reposer et non pour organiser chaque semaine une convocation d’assemblée ou 
encore un «culte».

Mais alors pourquoi venir encore à l’assemblée le samedi ?Mais alors pourquoi venir encore à l’assemblée le samedi ?

Nous  venons à shabbat parce que Yeshoua allait à la synagogue en toute occasion 
(Luc 13:10 Jésus enseignait dans une des synagogues, le jour du shabbat) et que les 
disciples allaient de même. Le «culte» aujourd’hui, c’est pour honorer notre Dieu 
ensemble, pour lui démontrer tout notre amour, Lui qui a tout fait pour nous, Lui qui 
nous a envoyé son Fils Bien Aimé, qui est mort et ressuscité pour nous faire paraître 
saints et irrépréhensibles devant Dieu son Père. 
C’est un peu compliqué si pas impossible, de glorifier et d’honorer l’Éternel, de rendre 
grâce à Yeshoua son Fils et de pratiquer l’amour et les dons spirituels uniquement en 
famille.
Vous pouvez toujours essayer si vous le voulez - ce n’est pas interdit - vous verrez par 
vous-même après plusieurs semaines.

Un petit retour en arrière.Un petit retour en arrière.

A partir de la sortie d’Égypte, Moïse a reçu de Dieu de construire un tabernacle pour 
que l’on puisse «venir à sa rencontre» et restaurer la relation perdue en Eden. Avant 
ça, les patriarches, Noé, Abraham etc. c’est plutôt Dieu qui venait à leur rencontre. 
Eux pour leur part, ils plaçaient un autel de pierre en son honneur à certains endroits 
et pour des raisons bien spécifiques. 
Le peuple, lui, ne rentrait pas dans le tabernacle ni pour parler ni pour adorer Dieu. 
C’était le rôle exclusif des sacrificateurs et surtout du Souverain Sacrificateur, aidés 
en cela par les lévites pour porter le matériel et pour chanter des louanges. 

Aujourd’hui, en Yeshoua, nous sommes devenus les sacrificateurs pour Dieu notre 
Père comme l’avait annoncé l’Éternel par la bouche de son serviteur Moïse : 
Exode 19:6 «vous serez pour moi un royaume de sacrificateurs et une nation sainte. 
Voilà les paroles que tu diras aux enfants d’Israël.»



Dieu aime le monde et ses habitants. Il nous aime et Il veut venir à notre rencontre. 
Mais le péché nous empêche d’approcher sa Sainteté. Il va donc établir des règles, 
celles des alliances avec le sang, sans lequel le pardon de Dieu est impossible.

Surtout si l’on sait que le péché et la nature profonde de l’homme ne changent pas, il 
y aura quand même un changement profond de la part de Dieu et qui va s’opérer à 
partir de la venue de Yeshoua.

Comment ?

Pour qu’il puisse y avoir des moments de rencontre entre Dieu et les hommes, il y 
aura : 

--> Le tabernacle, son montage et son démontage,  la tente d’assignation, et à chaque 
fois des sacrifices d’animaux pour : l’expiation du péché, pour le pardon des péchés, 
pour l’adoration, pour élever des prières à l’aide de l’autel des parfums, et tout cela 
sera  accompli désormais en Yeshoua le Messie, Jésus-Christ Fils de Dieu, vrai Dieu.

- Les différentes rencontres entre le peuple et Dieu qui se faisaient au travers du 
médiateur Moïse (les gens venaient questionner Moïse) sont remplacées par la 
présence du Saint-Esprit dans nos cœurs, le Médiateur étant Yeshoua. Plus personne 
ne doit demander à un homme aujourd’hui pour savoir quoi faire, quoi penser 
puisque c’est le Saint-Esprit qui enseignera toutes choses.

- Les sacrificateurs sont devenus les croyants nés de nouveau

- Et puis il y a le «peuple hébreu sorti d’Égypte» qui représente l’ensemble de tous 
les croyants qui ont été arrachés à l’oppression du diable (grâce au sang sur le linteau 
et sur les montants de la porte de leur maison, c’est-à-dire leur cœur) dominé par le 
pharaon, image du diable qui veut être adoré et de son armée, le monde des ténèbres 
qui passe son temps à poursuivre les hébreux dans le désert ou encore à pousser des 
rois et des armées étrangers à combattre contre le pays d’Israël.

Ce peuple d’Israël, on le retrouve sous les 3 formes au sein de l’église aujourd’hui : 

--> «Am Israël» 
ce sont les nouveaux convertis, ceux qui viennent d’être arrachés aux puissances des 
ténèbres, qui ont été lavés dans le sang de l’agneau, qui viennent de quitter l’Égypte 
du péché pour suivre Moïse, et qui ont fui devant leurs ennemis égyptiens, Pharaon, 
les philistins, le diable et les démons. «Am» c’est encore un peuple «obscur» qui doit 
encore recevoir le «Pain de Vie» descendu du ciel (la manne), la Parole pour vivre. 

--> «Qahal Israël» 
ce sont ceux qui découvrent la Torah, ils apprennent à se nourrir du Pain de Vie qui 
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descend du ciel : la Parole de Dieu. Ce sont des enfants à la mamelle qui ont besoin 
du lait de la Parole. Ils ont besoin de la présence physique de Dieu, la «nuée» le jour 
et du «feu» la nuit, ils ont besoin des prodiges et des miracles. Ils n’ont pas encore 
la capacité de «parler» selon la Parole de Dieu. Les combats avec les pharaons, les 
Amalek, les madianites se résument un seul combat aujourd’hui de l’église contre les 
puissances des ténèbres.
La «qahal» c’est un verbe qui veut dire «se rassembler, et ça va donner la «qehilah», 
c’est-à-dire «l’assemblée», c’est le mot hébreu pour «église». La qehilah, c’est le lieu 
où l’on vient pour se rencontrer avec Dieu. Dans la qehilah, que ce soit au jour du 
shabbat, lors d’une fête ou lors d’une agape, le Seigneur est Présent et Il nous y attend, 
chacun personnellement.

D’ailleurs, pour bien montrer que Dieu est Présent quand on se réunit entre nous 
pour l’une ou l’autre raison, Dieu va dire par la bouche du prophète Malachie ces 
paroles : «16 Alors ceux qui craignent l’Éternel se parlèrent l’un à l’autre; L’Éternel fut 
attentif, et il écouta; et un livre de souvenir fut écrit devant lui pour ceux qui craignent 
l’Éternel et qui honorent son nom.» (Malachie 3.16)
C’est une grande joie qu’est la nôtre lorsque l’on sait que quand on est ensemble, au 
minimum à 2 ou 3, Dieu est présent au milieu de nous !

--> La «Adat Israël»
c’est le peuple «témoin»  עֵדעֵד  «ed», le peuple de la Parole. C’est l’assemblée «edah» 
 qui a reçu le Saint-Esprit à Shavouot. Le mot «edah» devient «adat» à l’état  עֵדָהעֵדָה
construit lorsqu’il est lié au terme suivant ici «Israël». Ce peuple-ci est différent des 2 
autres car maintenant, il est convenablement outillé et prêt à «témoigner» de ce qu’il 
a vécu, à raconter d’où il vient et par où il est passé. C’est le peuple qui n’a plus besoin 
des prodiges et des miracles car il est devenu le «peuple de la parole», le «peuple du 
témoignage». C’est avec ce peuple là que Yeshoua commence à envoyer ses disciples 
deux par deux pour annoncer la bonne nouvelle du salut. C’est ici et pas avant que 
l’église peut partir dans les rues, sur les places pour évangéliser.
«Adat Israël» c’est le peuple qui a la Parole et qui agit selon cette Parole. Il n’a plus 
besoin des miracles ni des signes mais il fait CONFIANCE à son Dieu, quoi qu’il 
arrive. A partir de ce moment là, Dieu peut le faire croître en maturité dans les 
difficultés pour apprendre à être aimé et à aimer, à recevoir et à donner la paix, à 
devenir fort par la Joie de son Messie («La Joie de l’Éternel sera votre force» Néhémie 
8:10), sans signes ni réponses visibles et tangibles.

C’est quoi d’abord l’église ? Un service chrétien offert au public ?

Il faut toutefois nuancer ce qui vient d’être dit puisque la vraie église de Jésus-Christ, 
ce sont ceux qui sont «sauvés», «rachetés» et que nulle part il n’est parlé encore à ce 
stade-ci de «l’épouse de Christ».
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La qehilah (l’église), c’est une assemblée de personnes qui ont été rachetées par 
Yeshoua HaMashiah auxquels Dieu Lui-même en ajoute d’autres au fur et à mesure.
Actes 2:47 «louant Dieu, et trouvant grâce auprès de tout le peuple. Et le Seigneur 
ajoutait chaque jour à la qehilah ceux qui étaient sauvés.»
La vraie église de Jésus-Christ, ce n’est ni le bâtiment, ni ceux qui composent la 
réunion du culte du samedi (ou du dimanche). 
«L’église» ce sont ceux qui ont été rachetés par le sang de Mashiah.
Comment ? Parce qu’ils croient QUI est Yeshoua. «Si tu crois au Seigneur Yeshoua, tu 
seras sauvé» et c’est par leur «parole» qu’ils confessent le Seigneur Yeshoua. 

Jean 8:24 « C’est pourquoi je vous ai dit que vous mourrez dans vos péchés; car si vous 
ne croyez pas ce que je suis, vous mourrez dans vos péchés.».

Si vous avez l’assurance du salut, que vous savez que votre âme a été rachetée, Si vous avez l’assurance du salut, que vous savez que votre âme a été rachetée, 
alors vous êtes dans la paix là où vous êtes, c’est donc que Dieu vous a «ajouté» alors vous êtes dans la paix là où vous êtes, c’est donc que Dieu vous a «ajouté» 
à la qehilah. à la qehilah. 
Cette «paix» ne nous évitera pas les épreuves, au contraire, mais c’est cette paix qui 
vous donne la conviction que vous êtes bien à la place que Dieu vous destine.

Concrètement, on fait quoi ?Concrètement, on fait quoi ?

En pratique, on est là pour «exercer» l’amour.
L’église, (la qehilah), ce n’est pas un «service» que je viens chercher là où il est 
disponible dans ma région pour moi-même, mais c’est un service que moi, je vais 
apporter à Dieu puis aux autres. 
Bien sûr au début, si on vient là c’est parce qu’on y trouve la Paix et l’Amour du Père. 
Par après, ce n’est pas uniquement pour trouver de l’amour que je viens mais c’est 
aussi parce que c’est moi qui viens pour apporter de l’amour aux autres. 

Si la qehilah n’est pas un «service rendu au public», elle est quand même le lieu où 
Dieu va nous donner ses «moadim», c’est-à-dire ses «rendez-vous» pour le shabbat 
ainsi que pour les différentes fêtes et activités. 

Nous avons vu que le shabbat c’est un arrêt, un repos familial.
Mais au niveau de l’assemblée, il ne peut y avoir de «shabbat» ou de «fêtes de l’Éternel» 
chez soi tout seuls. C’est ensemble que se déroulent les «moadim».

A notre tour, si les moadim viennent de Dieu comme des «rendez-vous», moi aussi, 
j’offre une invitation aux frères et aux sœurs. 
Les amis, on les choisit, la qehilah, c’est une famille qu’on ne choisit pas. C’est Dieu 
qui vous «ajoute». Joseph en Égypte portait ce nom YO-SAPH «Dieu a ajouté». Il 
n’avait rien demandé. Il a été venu comme esclave.
Quand Dieu nous ajoute à l’église, nous n’avons pas la possibilité de choisir nos amis.
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Nous avons bien sûr des affinités suivant les caractères.

C’est Lui, l’Éternel qui a envoyé Joseph en Égypte puis c’est là aussi que l’église a pris 
naissance, c’est-à-dire en Égypte ! C’est là que Israël, affamé, a envoyé ses 11 fils pour 
y trouver le Pain Vivant. C’est dans la qehilah (l’église) que les juifs trouveront le salut.

Dans la qehilah, les frères et les sœurs nous sont imposés. Nous n’avons pas le choix. 

Donc, sommes-nous prêts de notre côté, plutôt qu’à attendre que des portes s’ouvrent,  
à ouvrir une porte nous-mêmes devant les autres ? 

Les pensées de DieuLes pensées de Dieu

Avant d’aller plus loin, il est bon de relire le passage de Esaïe  55  : 8 
«Car mes pensées ne sont pas vos pensées, et vos voies ne sont pas mes voies, dit 
l’Éternel. 9 Autant les cieux sont élevés au-dessus de la terre, autant mes voies sont 
élevées au-dessus de vos voies, et mes pensées au-dessus de vos pensées.»
Lorsque nous allons réfléchir sur ce qu’est l’église, il est bon de se dire que Dieu ne 
pense pas du tout comme nous. Sa logique à Lui est contraire et opposée à la nôtre. 
Nous, nous allons penser rationnellement à nous organiser, à planifier, à prévoir les 
réunions, l’agenda, les enseignements.
Mais Dieu, à quoi a-t-il pensé quand il a fondé l’église en Mathieu 16.18 ?

En grec «ekklesia» signifie «appelé hors de» (ek : hors de - klésis : appel). 
Déjà au départ, on doit «sortir» de nous même, sortir de notre propre logique 
d’organisation.
Nous savons tous que les apôtres, les disciples étaient tous juifs et qu’ils écrivaient 
soit en araméen soit en hébreu. Le grec n’était donc qu’une traduction des textes 
d’origine en hébreu. Les évangiles ont donc été écrits en hébreu quoi qu’on en dise. 
C’est l’évidence même.
Cela veut donc dire que le mot hébreu qui est à l’origine de «ekklesia» est «qehilah». Le 
mot Ecclesia, est d’ailleurs lié au titre du livre «Ecclésiaste» qui est appelé en hébreu  le 
 qoheleth», c’est-à-dire le «collecteur de sentences», «prédicateur», «homme» קֹהֶלֶת
public», «celui qui parle dans une assemblée». 

Dans l’église, la priorité doit être donnée à la «Parole». Les cultes «concert» 
exclusivement de  louange ne sont pas bibliquement corrects. La louange est un 
«moyen» pour ouvrir le cœur des hommes à Dieu comme le pratiquaient les lévites. 
Lorsque Moïse convoquait le peuple, c’était pour lire la Torah devant tout le peuple.

En fait quand on passe à tour de rôle pour apporter un message que Dieu a mis sur 
notre cœur le jour du shabbat, on pourrait être tous appelés des «qoheleth». 
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Ce mot vient de la racine primaire 6950 qahal קָהַל «assembler, s’assembler, rassembler, 

assemblée, convoquer, se réunir, se former, se soulever, s’attrouper, tribunal, recueillir, 
réunir.»
C’est pour ça qu’on peut indifféremment appeler l’église «qehilah, kehilah, qahal ou 
kahal».
Et puis dans la version hébraïque du passage de Matthieu 16:18, nous lisons :
Le texte hébreu donne ceci :

וְגַם־אֲנִי אַגִִּיד לְךָ
 כִֵּי אַתָָּה הוּא כֵֵּיפָא 
 וְעַל־הַכֵֵּף הַזֶֶּה אֶבְנֶה

 אֶת־קְהִלָָּתִי וְשַַׁעֲרֵי
 שְַׁאוֹל לאֹ יִגְבְְּרוּ

 עָלֶיהָ׃

vegam aniy aggiyd lekha 

kiy attah hou képha 

veal hakeph hazzeh evneh 

eth qehillatiy veshaaré

sheol lo yigberou 

aleyah

Et moi, je publierai pour toi 

que tu es Képha, 

et sur ce rocher je bâtirai 

ma qehila, et les portes du 

sheol (séjour des morts) ne 

prévaudront point contre elle

«Et moi, je te dis que tu es Pierre, et que sur cette pierre je bâtirai mon «église», et que 
les portes du séjour des morts ne prévaudront point contre elle.»  (version classique)

L’apôtre Képha (que les traducteurs grecs ont 
traduit par «Petros») vient de la racine 3710 keph 
 un nom masc. rocher, pointe ou creux d’un ,כֵֵּף
rocher.
Cette racine vient d’une racine primaire 3721 

kaphaph כֵָּפַף : s’humilier, plier, courber, se pencher, se 
courber, être courbé, plié.
«Kaphaph» ça vient aussi à la base de la lettre KAF la 
«main», la «pelle», la «coupe», la «patte» de la colombe 
lancée par Noé en Gen.8.9 

א־מָצְאָה הַיּוֹנָה           א־מָצְאָה הַיּוֹנָהוְלֹֽ   וְלֹֽ
  מָנוֹחַ מָנוֹחַ לְכַףלְכַף־רַגְלָהּ־רַגְלָהּ

וַתָָּשַָׁב אֵלָיו אֶל־הַתֵָּבָהוַתָָּשַָׁב אֵלָיו אֶל־הַתֵָּבָה

velo matsiah hayyonah 
manoah lekhaflekhaf raglahh 
vatashav elaïv el hatevah

Mais la colombe ne trouva aucun 
lieu pour poser la plantela plante de son 
pied, et elle revint à lui dans l’arche

Cette lettre symbolise la main de l’homme qui s’agrippe à la bénédiction divine et qui 
ne veut pas la lâcher. Dieu montre ici que l’église qu’il est en train de mettre en place, 
va s’agripper très fermement aux bénédictions divines sans les lâcher.
Quand Dieu donne des promesses à son église, il n’est plus utile de redemander tout 
le temps la même chose.
Lorsque Noé dans l’arche (l’église) envoya la colombe (l’Esprit-Saint), pour voir s’il y 
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avait un endroit où on pouvait aller s’y installer pour y trouver le repos, la colombe 
revint sans pouvoir assurer Noé qu’il y avait moyen de s’agripper aux promesses de 
Dieu. Le temps n’était pas encore arrivé. Il fallait pour ça que la colombe reparte à 
nouveau et revienne après 7 jours, avec une feuille d’olivier (l’huile) pour pouvoir 
assurer Noé de la bonne évolution des événements à venir. La 3ème fois, la colombe 
n’est plus revenue. Lorsque le Saint-Esprit ne donne plus d’autres signes de vie, c’est 
que nous connaissons la réponse et nous n’avons plus besoin d’autre confirmation. 
Redemander encore par après d’autres confirmations, c’est se moquer de Dieu car on 
ne croit pas à ce que Dieu dit, et quand il le dit et à qui il le dit.

Dans cette version originale hébraïque de l’évangile de Mathieu, Dieu va «publier» 
aux yeux du monde son assemblée, une assemblée qui aura autorité sur les puissances 
des ténèbres. 
L’église est donc tout sauf un club (public ou privé) où l’on vient se faire plaisir d’une 
manière ou d’une autre. L’église a donc un but déclaré : faire la guerre à Satan.
Dans le passage de Mathieu, Yeshoua ne donne aucune autre explication à l’apôtre 
Kepha sur ce qu’est sa «qehillatiy», son «église», à quoi servira-t-elle, etc. 

Ça ce sera le rôle du Saint-Esprit après la Pentecôte d’expliquer ce qu’est l’église, 
pourquoi y en a-t-il une, pour qui, pourquoi, avec quels dons, etc.

L’expression «lo yigberou aleyah» «ils ne grandiront pas sur elle» vient de la racine 
1396 gabar גִָּבַר une racine primaire grossir (comme les flots de la mer), s’élever, 
grosses, plus fort, triompher, braver, avoir l’avantage, puissant, accroître, orgueil, 
accabler, redoubler, solide, fortifier.
--> prévaloir, avoir de la force, être fort, puissant, grand, rendre fort, fortifier, 
confirmer (une alliance), se montrer puissant, agir orgueilleusement (envers Dieu).

Quelle église cherchons-nous ? 

Généralement, l’église, c’est là où on se rencontre avec Dieu. Parfois, ça peut devenir 
un lieu où on va trouver des œuvres pour calmer notre conscience. Peut-être c’est 
pour ceux qui ont les moyens de se déplacer mais qui préfèrent les cultes sur le petit 
écran et qui fait d’eux des «consommateurs» dont le cœur ne bat plus pour leurs 
frères ? 
Quelle est donc cette famille où des frères n’ont plus besoin de voir leurs frères shabbat  
après shabbat ? 
Que chacun donc s’éprouve soi-même.

L’église, un bâtiment

Nous savons tous que l’église ce n’est pas le bâtiment puisque nous sommes tous des 
«  pierres vivantes ». Mais : ne méprisons tout de même pas le fait qu’il faille entretenir 
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ce bâtiment que Dieu nous a confié parce qu’il devrait permettre de proclamer 
l’évangile, de servir à l’avancement du Royaume de Dieu. 
L’église ce sont aussi des murs pour le Royaume de Dieu, des locaux qu’il faut entretenir. 

L’église organisationnelleL’église organisationnelle

A notre époque, les lois encouragent 
fortement toute église quelle qu’elle 
soit, de s’inscrire sous la forme 
d’ASBL reconnue qui compte parmi 
elle des membres inscrits, un conseil 
d’administration, une assemblée 
générale, des statuts qui paraissent 
chaque année au Moniteur avec une 
gestion des comptes courants. 
C’est l’une des premières raisons pour 
laquelle il y nécessité d’une «église 
organisationnelle».

Citation de la Déclaration belge du 13 juin 2018 : Dans ce cadre [transparence financière et intégrité] 
le Ministre de la Justice et les organes représentatifs des cultes reconnus et de la laïcité organisée 
déclarent : Encourager les entités internes aux cultes reconnus et à la laïcité organisée à se constituer 
en personne morale telle qu’une ASBL, AISBL, fondation privée ou d’utilité publique.
Pour améliorer la transparence des associations au sein du Synode Fédéral, les églises et œuvres sont 
encouragées à fonder une personnalité juridique. Dans la plupart des cas, cela sera une ASBL et pas 
une ‘association de fait’. Une association de fait n’a en fait pas de personnalité juridique. Il s’agit en 
effet de membres individuels qui se lient personnellement (et sont personnellement responsables) 
aux obligations de l’association. Une association de fait n’est pas définie juridiquement et n’a pas de 
fond juridique. Une ASBL a bien une personnalité juridique et peut acquérir et gérer des biens en 
son propre nom, peut conclure des contrats, être responsable, contracter des emprunts... Les membres 
individuels ne sont pas personnellement responsables des obligations de l’association (pour autant 
qu’il ne soit pas question de fraude ou de faute grave). Cela signifie une sécurité pour les gestionnaires.
Une ASBL est soumise aux dispositions juridiques en matière de fondation (rédaction des statuts qui 
doivent être publiés au Moniteur Belge), gestion (composition des assemblées générales et de l’organe
d’administration) et gestion financière (tenir la comptabilité et dépôt des comptes et bilans auprès 
du greffe (ou éventuellement la Banque Nationale de Belgique), déclaration de l’impôt des personnes 
morales via BIZTAX et la taxe sur le patrimoine au bureau d’enregistrement), grâce à quoi la 
transparence financière est possible.

Maintenant, dans le cas où le public est très important comme certaines églises en 
Corée ou aux USA, les besoins sont tellement importants qu’ils nécessitent une sérieuse 
organisation. Sans l’église organisationnelle, rien n’est matériellement possible.
L’aspect organisationnel de ces églises est indispensable. Il faut des dizaines de cultes 
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avec des dizaines de pasteurs et de ministères et de locaux etc.

Malgré qu’elle soit nécessaire, cette église va devoir se scinder en petits groupes. 
Mais si le côté organisationnel est charnellement agréable, elle n’est pas pour autant 
«organique» : on va dire qu’elle est «inorganique».

Pourquoi ?  Parce qu’une église «  organisationnelle  » peut se mesurer, on peut 
organiser des réunions, on peut planifier et préparer des cultes, on a même la joie de 
faire des agapes, des fêtes, des anniversaires, des BBQ, et on peut avoir cette illusion 
qu’on peut faire rentrer là, l’église avec 1E majuscule dans notre planning.
On est en train alors de réduire l’église à une organisation d’entreprise : artisanale, 
agricole, industrielle, commerciale ou services.

Il est vrai que dans une entreprise où nous recevons un salaire pour une fonction 
spécifique, il y a le directeur qui délègue ses pouvoirs à ses sous-directeurs 
qui délèguent chacun à leur chef de service qui sont chacun responsable de leur 
service, comptabilité, secrétariat, bureau de dessin, ingénieurs, etc. La machine doit 
fonctionner comme un moteur bien huilé. 
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L’église organique - 1 Corinthiens 12L’église organique - 1 Corinthiens 12

Mais le problème c’est que nous ne sommes PAS une église organisationnelle : selon 
Mathieu 16.18, nous sommes une église de pierres vivantes, des frères et des sœurs 
dont certains (si possible tout le monde) servent comme disciples pour le Royaume 
de Dieu. 
On dit d’ailleurs selon la loi pareto1 que 20% des membres accomplissent 80% du 
travail.

Si nous sommes donc cette église vivante, alors nous sommes l’église sur notre lieu 
de travail, à l’école, c’est prendre soin des relations, ce n’est pas juste un service pour 
le culte (sono, musique, les enfants, etc.) c’est ça mais ce n’est pas que ça bien sûr plus. 
On va donc parler d’église «organique». Ce qui est «organique» c’est ce qui est inhérent 
à la constitution même d’un être vivant. La matière organique compose les êtres 
végétaux ou animaux ou les micro-organismes. La matière organique se distingue 
par son évolution rapide et son besoin de carbone.
La vraie église dite «organique» est humaine, corporelle, afflictive, 
physiologique, constitutive, essentielle, imprévisible.

L’épouseL’épouse

On va retrouver une similitude entre «l’église organique» et «l’épouse».
Nous avons vu plus haut que selon la Torah, l’Éternel donne au peuple hébreu 3 
différents noms : «Am Israël», «qahal Israël», et «Adat Israël», le peuple «témoin», le 
peuple de la Parole. 
Cette dernière appellation «Adat Israël» semble se rapprocher le plus de celle qui est 
«l’épouse de Christ». 

Pourquoi l’église est-elle expressément liée à l’épouse ?
--> Kallah c’est l’épouse, la fiancée ;
--> Kalah c’est «achever», «épuiser complètement», «être fini», «être au bout» ;
--> Keliy c’est «un objet», «un instrument», «un vase de potier».

Donc en fait si on est «épuisé» c’est qu’on a été «fidèle» et qu’on est prêts : 
Luc 19:17 «Il lui dit : C’est bien, bon serviteur; parce que tu as été fidèle en peu de 
chose, reçois le gouvernement de dix villes.»
Si on n’est pas fatigué c’est qu’on est comme un vase qui n’a pas servi et ça c’est un peu 
embêtant pour ceux qui ne font rien de leurs journées.

1 Le principe de Pareto, aussi appelé loi de Pareto, principe des 80-20 ou encore loi des 80-20, 
est une observation selon laquelle environ 80 % des effets sont le produit de seulement 20 % des 
causes.
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Il y a «église» et il y a «église»Il y a «église» et il y a «église»

L’église est destinée à devenir plus tard «l’épouse de Christ». Cette épouse, c’est 
quelqu’un qui est vivant. Pourquoi sait-on que l’église et l’épouse ce ne sont pas les 
mêmes personnes ? 

1.  Parce que les lois Lévitique décrive cet homme qui pourra se choisir une «épouse» 
«à partir de» la «vierge» !

2. Parce que selon la parabole des noces de l’agneau, il y a les personnes qui sont 
revêtus d’une robe de fin lin (les rachetés), ils sont invités au mariage, aux noces de 
l’Agneau et puis il y a bien sûr la personne que tous attendent : la «fiancée» qui s’est 
préparée qui deviendra l’épouse, celle qui est cette «église irrépréhensible, sans tache 
ni ride».

3. Parce que la Torah enseigne qu’il y a une résurrection «le dernier jour» et que 
Marthe le savait bien. A cela Yeshoua lui répondit que c’est Lui la résurrection. 

Vous êtes un organisme vivant si vous vous déplacez et vous tombez puis que 
vous vous relevez, si vous réfléchissez, si vous progressez dans votre vie ou si vous 
ralentissez, si vous avez des doutes, si vous êtes faible, si vous grandissez en sagesse 
en stature, si vous avez faim et soif, ou si vous êtes fatigué, si vous faites du burnout, 
si vous avez eu un problème de santé et que vous n’êtes pas disponible à l’assemblée 
pendant plusieurs semaines, si vous êtes de bonne ou de mauvaise humeur, si vous 
vous disputez et que vous vous réconciliez. 

Là alors, vous êtes l’église organique, l’église vivante. Vous n’êtes pas parfait.

Cette église organique est étroitement liée au caractère originel de l’homme créé : 
Iysh et Iyshah, des êtres faibles, mortels, dans un état lamentable et même «méchants».

Dieu ne s’est pas doté d’une église parfaite, irréprochable.
C’est pareil pour Adam et Ève qui n’ont pas été créés parfaits. Ils ont été créés 
libres de choisir... de préférence le bien.

Celle qui sera plus tard, irréprochable, sans tache ni ride, ce sera «l’épouse», cette 
«église que Dieu s’est préparée comme une épouse lavée : Ephésiens 5:27 «afin de 
faire paraître devant lui cette Eglise glorieuse, sans tache, ni ride, ni rien de semblable, 
mais sainte et irrépréhensible.»

Si vous êtes un organisme vivant et que l’église doit être cet organisme, alors oui, 
c’est bien vous, c’est vous quand le timing n’est pas tout à fait juste, quand votre réveil 
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n’a pas fonctionné, quand on avait la réunion de préparation du culte et que pour 
l’une ou l’autre raison, un enfant malade, etc. une visite impromptue, vous arrivez en 
retard, alors oui : vous êtes un organisme vivant. Vous n’êtes pas une machine.

Comment voit-on que quelqu’un est vivant ?Comment voit-on que quelqu’un est vivant ?

Vous êtes vivant, parce que parce que vous n’êtes pas parfait mais que vous voulez évoluerque vous voulez évoluer!

Lorsque l’Éternel a créé l’homme et la femme, Il les a créés ַׁאִישַׁאִיש  Iysh et אִשָָּׁהאִשָָּׁה Ishshah 
des êtres «mortels», «humains». La racine hébraïque donne «être faible», «malade», «être faible», «malade», 
«frêle», «être souffrant», « incurable», «dans un état désespéré»«frêle», «être souffrant», « incurable», «dans un état désespéré». Ça, c’est l’état naturel, 
charnel de l’homme. Dieu les a créés ainsi afin que par leur liberté, 
contrairement à des «robots», ils apprennent plutôt à prendre de 
bonnes décisions. C’est donc ainsi que Dieu a construit l’église : 
avec des personnes humaines, faibles, souffrantes.
On va donc retrouver dans l’état de l’homme le même caractère 
«organique» de l’église. Et même si vous n’êtes pas réglé comme 
une horloge, ce n’est pas grave car quelque chose qui est 
«organique» ne peut pas parfaitement se contrôler si ce n’est par 
le Saint-Esprit. Par définition, quelque chose qui est organique, 
et bien c’est quand il y a des projets qui naissent, il y a des projets 
qui meurent, il y a le droit à l’erreur, il y a le droit de faire des choses et le droit de dire 
des choses qui déplaisent, des choses qui n’ont finalement pas marché : mais ce n’est 
pas grave. 

MAIS ATTENTION : cela ne veut pas dire que tout est permis et que l’imperfection 
sera la règle : sinon c’est le nivellement par le bas. 
Et on va voir que ceux qui veulent «niveler par le bas», ce sont ceux qui ne 
veulent pas prendre de risques et qui préfèrent rester dans leur zone de confort.
 
Ce nivellement par le bas c’est amener différentes choses à un niveau commun sans 
aucune ambition ; c’est viser le minimum ; c’est viser le choix médiocre ; mettre au 
même niveau, ne pas prendre de risques.
L’église est vivante parce qu’elle n’est pas un moteur qui roule sans faille mais qu’elle a 
le désir d’évoluer.
Dans l’église organisationnelle comme dans une entreprise du monde, il n’y a pas le 
choix : tout le monde est payé pour suivre un processus d’évolution. On est payé pour 
prendre des risques. Dans l’église, on ne reçoit pas un salaire pour ça.

Au plus une église organisationnelle est grande comme une grande multinationale, 
alors oui, il n’y a pas le droit à l’erreur parce que quand on met quelque chose en 
place, alors il faut absolument que ça fonctionne parce qu’il y a là des gens qui sont 
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en attente, il y en a d’autres qui se sont engagés, qui ont engagé leur salaire, leur vie.
L’église organisationnelle, on en a besoin, le bureau, on en a besoin, les dîmes et 
les offrandes, les réunions d’assemblée on en a besoin, les statuts, on en a besoin. 
Aujourd’hui les lois obligent toutes les églises à s’inscrire en tant que ASBL avec tout 
ce qui en découle. Vous êtes contre ? Alors ok, vous vous réunissez dans vos maisons... 

Nous sommes assis ensemble dans les lieux célestesNous sommes assis ensemble dans les lieux célestes

Mais l’église organique c’est quelque chose de vraiment très différent ! 

Ephésiens 2:4-7 «4 Mais Dieu, qui est riche en miséricorde, à cause du grand amour 
dont il nous a aimés, 5 nous qui étions morts par nos offenses, nous a rendus à la vie 
avec Christ (c’est par grâce que vous êtes sauvés ); 6 il nous a ressuscités ensemble, et il nous a ressuscités ensemble, et 
nous a fait asseoir ensemble dans les lieux célestes, en Jésus-Christnous a fait asseoir ensemble dans les lieux célestes, en Jésus-Christ, 7 afin de montrer 
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dans les siècles à venir l’infinie richesse de sa grâce par sa bonté envers nous en Jésus-
Christ. 

Pourquoi l’église doit-elle être organique et pas seulement organisationnelle ?
Parce que si nous sommes nés de 
nouveau par l’Esprit, c’est Christ qui est 
notre perfection. C’est Lui qui est notre 
accomplissement, il a tout accompli à la 
croix.
Dans l’église, ce n’est pas à nous à accomplir 
parfaitement les choses puisque Yeshoua 
a dit «nishlam» : «c’est accompli».
Nous ne sommes plus ici-bas, mais nous 
sommes assis avec Christ dans les lieux 
célestes. Nous regardons aux choses d’en 
haut et non aux choses d’en bas. Les choses 
d’en bas couleront facilement d’elles-mêmes si nous regardons aux choses d’en haut. 
L’église travaille principalement PAR LA FOI. La majeure partie de notre «travail» 
c’est de prier pour que Dieu nous aide dans nos faiblesses. Si nous voulons tout faire 
nous-mêmes, sans l’aide de l’Esprit, Dieu va nous laisser faire jusqu’à ce qu’on réalise 
notre incompétence. Soit vous vous humiliez devant Dieu et vous lui avouez votre 
maladresse dans les choses de l’église, soit vous ne priez pas et vous essayez par vous-
même. A vous de voir...
Dans les deux cas, Dieu est avec nous puisque l’expression «nishlam» vient de la 
racine «shalom», c’est-à-dire que en mourant, Yeshoua nous donne la paix que tout 
est fait et qu’il n’y a plus rien à y ajouter.
Dans Jean 19.30 nous lisons :

  וַיִּטְעַם יֵשַׁוּעַ מִן־הַחֹמֶץוַיִּטְעַם יֵשַׁוּעַ מִן־הַחֹמֶץ  
וַיֹּאמֶר וַיֹּאמֶר נִשְַׁלָםנִשְַׁלָם וַיֵּט אֶת־ וַיֵּט אֶת־

ראֹשַׁוֹ וַיַּפְקֵד אֶת־רוּחוֹ׃ראֹשַׁוֹ וַיַּפְקֵד אֶת־רוּחוֹ׃

vayyit’am yeshoua min hahomets 
vayyomer nishlamnishlam vayyet eth 
rosho vayyafqed eth rouho

Quand Yeshoua eut pris le 
vinaigre, il dit : c’est accompli.accompli. 
et baissant la tête il rendit 
l’esprit.

Pour faire quoi que ce soit dans l’église je lève les yeux...Pour faire quoi que ce soit dans l’église je lève les yeux...

Le Psaume 121 «1 Cantique des degrés. Je lève mes yeux vers les montagnes... D’où me 
viendra le secours ? 2 Le secours me vient de l’Éternel, qui a fait les cieux et la terre.
3 Il ne permettra point que ton pied chancelle; Celui qui te garde ne sommeillera 
point. 4 Voici, il ne sommeille ni ne dort, Celui qui garde Israël. 5 L’Éternel est celui 
qui te garde, L’Éternel est ton ombre à ta main droite. 6 Pendant le jour le soleil ne 
te frappera point, ni la lune pendant la nuit. 7 L’Éternel te gardera de tout mal, Il 
gardera ton âme; 8 L’Éternel gardera ton départ et ton arrivée, dès maintenant et à 
jamais.»
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Dans ce Psaume, il est question de regarder en haut vers ce qui est élevé, vers les 
hauteurs.  
C’est parce que nous levons nos yeux en haut que nous pouvons nous attendre au 
secours, et que notre pied ne chancellera pas. C’est pour ça que Dieu nous garde, qu’il 
est notre ombre à notre droite, c’est-à-dire que c’est lui qui met en nous sa justice. 
Ce ne sont pas nos idées humaines charnelles « d’en bas » qui vont parvenir à organiser 
l’assemblée. Dieu gardera notre âme, notre départ, notre arrivée, si du moins nous 
avançons avec Lui, alors il prendra soin de notre arrivée dans le Royaume céleste. 

Pourquoi prier alors qu’on n’a qu’à se parler entre nous ?Pourquoi prier alors qu’on n’a qu’à se parler entre nous ?

C’est l’éternel débat de ceux qui veulent éviter la prière. L’église, ce n’est pas seulement 
une «assemblée de gens», ce n’est pas seulement un «lieu» où l’on peut découvrir 
l’amour de Dieu entre frères et sœurs, c’est aussi une «ambassade» sur terre, 
l’ambassade d’un pays dont le quartier général est dans les cieux. Une ambassade c’est 
une représentation diplomatique d’un État auprès d’un autre. Par extension, le terme 
est utilisé pour désigner le lieu où sont situés les bureaux du personnel diplomatique 
et un lieu où on peut accessoirement se réfugier. Cette «représentation» est officielle, 
ça veut dire que le pays d’accueil est obligé de l’accepter à cause d’un traité commun 
Ici le traité a été signé par le sang du Mashiah. Le diable est obligé de l’accepter, il n’a 
pas le choix car le prix du rachat de nos âmes a été ratifié légalement. 

Mais seulement voilà : comme vous le savez, ici sur terre, nous sommes en terrain 
hostile, en terrain ennemi. Tout ce que nous voulons faire pour Dieu, trouvera 
TOUJOURS une opposition spirituelle, SURTOUT lorsqu’il s’agit de la QEHILAH 
dont la fonction première est précisément de renverser les forteresses du diable ! 
«Le Fils de Dieu a paru afin de détruire les œuvres du diable» 

Si Dieu voulait ouvrir nos yeux on verrait tout autour de nous ce que voyait le 
serviteur du prophète Élisée en 2  Rois 6 : 17 « Élisée pria, et dit : Éternel, ouvre ses 
yeux, pour qu’il voie. Et l’Éternel ouvrit les yeux du serviteur, qui vit la montagne 
pleine de chevaux et de chars de feu autour d’Élisée. » 

Si Éphésiens 6 nous parle du combat 
non contre la chair mais contre les 
esprits, ça fonctionne aussi au niveau 
de l’«organisationnel». Si vous croyez 
organiser quelque chose par vous-
même, les frères vous diront, qu’ils 
seront disponibles à un moment où 
vous n’êtes pas disponibles, ils vous 
proposeront d’autres moments, d’autres 
occasions, d’autres méthodes qui ne 
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vous conviendront peut-être pas. Vous voulez servir 
Dieu puis la personne sur qui vous comptiez a un 
empêchement.  
A chaque fois que l’on dit qu’il faut prier, certains diront 
qu’il ne faut pas faire le super spirituel et que c’est mieux 
de mettre en pratique la Foi. Et puis ils s’apercevront à 
l’autopsie qu’il n’y a personne pour aider, qu’il manque 
des ouvriers ou de l’argent.
Éphésiens 6 nous démontre que chaque partie de notre 
vie en Christ, de notre assemblée est impactée par un 
combat effréné et dont la solution est la prière. Tant 
qu’on ne comprendra pas cela, on restera sans cesse au 
niveau de «l’église charnelle». 

Organisationnelle, organique et céleste, l’église est trinitaire Organisationnelle, organique et céleste, l’église est trinitaire 

On va retrouver dans Actes 2:42, un certain aspect trinitaire de l’église qui est 
construite à l’image de son Créateur, Dieu avec son Fils et son Esprit.
Actes 2:42 «Ils persévéraient dans l’enseignement des apôtres, dans la communion 
fraternelle, dans la fraction du pain, et dans les prières.» 

1. L’église «organisationnelle» est composée d’un corpscorps physique où tous les 
membres partagent entre eux des expériences concrètes, «organisent» de manière 
pratique et concrète l’église, ils peuvent se regarder, se toucher, se parler, s’écouter ou 
s’entendre grâce. Ce n’est pas du tout un hasard si notre corps physique est constitué 
de chair qui se dit בְָּשָָׂרבְָּשָָׂר basar, et qui va donner la «besora» tova» c’est-à-dire la «bonne 
nouvelle». Grâce aux 5 sens du corps, ils s’occupent de préparer les cultes, la sono, la 
musique, les chants, les messages. C’est une vraie famille qui partage une vie d’église 
commune. 
La vraie église se voit en 1 Corinthiens 11:29 lorsque ses membres «reconnaissent», 
ils «discernent» le «Corps» du Seigneur pendant le repas pascal.  1 Corinthiens  11:29 
«car celui qui mange et boit sans discerner le corps du Seigneursans discerner le corps du Seigneur, mange et boit un 
jugement contre lui-même». 
Celui qui ne «discerne» pas le «Corps», c’est-à-dire ses «membres» physiques, ne 
participe pas au corps et il n’en fait même pas partie. 

2. L’église «organique» est composée d’une âme vivante (nefesh ַׁנֶפֶשַׁנֶפֶש). Elle est la 
«preuve» par A+B que nous sommes sauvés. 
1 Jean 3:14 « Nous savons que nous sommes passés de la mort à la vie, parce que parce que 
nous aimons les frères.nous aimons les frères. Celui qui n’aime pas demeure dans la mort.» On sait qu’on fait 
partie de l’église de Yeshoua HaMashiah, Jésus-Christ lorsqu’on aime des frères et des 
sœurs d’une autre communauté que la nôtre, qu’on aime se retrouver au sein d’une 
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Ephésiens 6:12

«Car nous n’avons pas 
à lutter contre la chair 
et le sang, mais contre 

les dominations, contre 
les autorités, contre les 

princes de ce monde 
de ténèbres, contre les 

esprits méchants dans les 
lieux célestes.»



autre dénomination, que non seulement on s’aime entre nous dans notre église locale, 
mais qu’on aime AUSSI les autres églises, quelque soit leur niveau de compréhension 
de la Torah ou du shabbat ou des fêtes. 
On n’aime pas des frères en fonction de leur compréhension intellectuelle de la 
Torah, du shabbat ou de l’hébreu mais on aime les frères parce qu’ils sont sauvés 
par le sang de Christ tout comme nous. On ne parle pas ici des fausses églises, des 
grandes institutions religieuses qui ne croient pas dans la rédemption de Yeshoua et 
qui adorent des idoles.
Vous n’aimez pas les frères et les sœurs d’une autre «dénomination» évangélique, 
d’une autre «culture» d’église que la vôtre ?
Posez-vous alors la question si vous êtes sauvés !!
Si vous ne supportez pas quelqu’un dans l’église, si avez des «ennemis» au sein de 
l’église de Yeshoua, posez-vous la bonne question : êtes-vous passé de la mort à la 
Vie ?????
Relisons 1 Jean 3:14 « Nous savons que nous sommes passés de la mort à la vie, parce parce 
que nous aimons les frères.que nous aimons les frères. Celui qui n’aime pas demeure dans la mortCelui qui n’aime pas demeure dans la mort.»

L’«âme» vivante de cette église organique (nefesh ַׁנֶפֶשַׁנֶפֶש) possède une identité propre, 
une Mémoire, des sentiments, elle se souvient du passé de ses expériences, elle vit 
aujourd’hui et elle aspire à un avenir, elle aime participer à une vie «communautaire». 
C’est la «communion fraternelle». C’est grâce à cette «nefesh» que les frères et les sœurs 
peuvent communiquer l’un avec l’autre concrètement, physiquement, matériellement.

2. L’église est «céleste», «spirituelle» :  c’est la nouvelle Jérusalem, c’est l’épouse du 
Seigneur. Elle est composée d’un «esprit». Tous ses membres sont dans un «même 
esprit» grâce auquel, elle est en contact direct avec Dieu. C’est cet esprit qui unit les 
frères et les sœurs. Comment savons-nous si nous faisons partie de l’épouse? Nous 
le savons si nous vivons par l’Esprit, si nous sommes «célestes», «spirituels», si nous 
aimons les frères.

Puisque c’est Yeshoua qui a fait l’église comme nous l’avons vu en Mathieu, l’église est 
ce que le Fils de Dieu en a fait. C’est Lui qui l’a «construite». Malgré que l’on ne puisse 
pas mettre Dieu en boite, il est indispensable que nous soyons clairs sur la question 
de notre identité de fils et de filles de Dieu, en tant qu’enfants du Père et en tant que 
famille. Il nous faut absolument être clair sur notre Foi en Dieu. Qui est Dieu, qui est 
le Fils et qui est l’Esprit. 

Comme on a pu le voir dans ces 3 parties, en Dieu il y a 3 personnes, le Père, le Fils 
et le Saint-Esprit. MAIS : Dieu laisse toujours planer le doute parce que sans la FOI, 
il est impossible de plaire à Dieu. Jamais Dieu ne va donner des preuves par A+B.

Le Père n’est pas le Fils puisque quand le Fils était sur terre, il s’adressait à son Père,  
le Père à son tour a présenté ouvertement son Fils Unique aux personnes présentes et 
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le Fils a présenté son Père à ses disciples. Le Fils précise d’ailleurs que seul son Père 
peut révéler sa filialité à qui il veut !
 
Matthieu 11:27 «Toutes choses m’ont été données par mon Père, et personne ne connaît 
le Fils, si ce n’est le Père; personne non plus ne connaît le Père, si ce n’est le Fils et celui 
à qui le Fils veut le révéler.»
 
Dieu le Père s’adresse ouvertement à Dieu son Fils dans Psaume 45:7 «Ton trône, 
ô Dieu, est à toujours; Le sceptre de ton règne est un sceptre d’équité. 8 Tu aimes la 
justice, et tu hais la méchanceté : C’est pourquoi, ô Dieu, ton Dieu t’a oint d’une huile C’est pourquoi, ô Dieu, ton Dieu t’a oint d’une huile 
de joie, par privilège sur tes collègues.»

Matthieu 3:17 «Et voici, une voix fit entendre des cieux ces paroles: Celui-ci est mon 
Fils bien-aimé, en qui j’ai mis toute mon affection.»

Matthieu 17:5 «Comme il parlait encore, une nuée lumineuse les couvrit. Et voici, une 
voix fit entendre de la nuée ces paroles: Celui-ci est mon Fils bien-aimé, en qui j’ai mis 
toute mon affection : écoutez-le !»

Marc 1 : 11 «Et une voix fit entendre des cieux ces paroles: Tu es mon Fils bien-aimé, 
en toi j’ai mis toute mon affection.»

Le Fils n’est pas le Père puisqu’il est écrit Apocalypse 12:5 «Elle enfanta un fils, qui 
doit paître toutes les nations avec une verge de fer. Et son enfant fut enlevé vers Dieu Et son enfant fut enlevé vers Dieu 
et vers son trône.»et vers son trône.»
Dans le texte qui suit, on lit le texte de surface, c’est-à-dire le «pshat» où on lit 
l’histoire de la succession du roi David par son fils Salomon et on lit aussi l’histoire 
qu’il représente c’est-à-dire le «remez» dans lequel on lit l’histoire du «Fils de David»,  
Yeshoua, Fils de Dieu : 

1 Rois 5:5 «Voici, j’ai l’intention de bâtir une maison au nom de l’Éternel, mon Dieu, 
comme l’Éternel l’a déclaré à David, mon père, en disant : Ton fils que je mettrai à ta 
place sur ton trône, ce sera lui qui bâtira une maison à mon nom.»

C’est donc Yeshoua le Fils de Dieu que son Père mettra sur son trône et qui bâtira 
pour son Père une Maison à son Nom.

De même pour nous qui avons été créés à son image, nous sommes un corps pour 
découvrir le monde autour de nous, une âme pour découvrir et aimer notre prochain 
et un esprit pour découvrir Dieu.

Alors, sommes-nous «trinitaristes» ou «unitaristes» ou «ariens»? 
Dans «l’unitarisme», les «unitariens» se réclament des courants non trinitaires du 
christianisme en particulier des ariens, qui avant le concile de Nicée ne reconnaissaient 
pas la division de Dieu en trois personnes. L’unitarisme est parfois considéré comme 
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faisant partie du protestantisme, mais certains l’en excluent en raison de son rejet de 
la Trinité.

Croyons-nous dans la «trinité»  ? Ce mot n’existe pas dans le Tanakh. Pourtant les 
anges louaient : Esaïe 6:3 «Ils criaient l’un à l’autre, et disaient : Saint, saint, saint est 
l’Éternel des armées ! toute la terre est pleine de sa gloire !
Nous croyons que Dieu est le Père, Il est NOTRE Père 
Nous croyons que le Père a un Fils qu’Il a envoyé sur terre : le Fils de Dieu, vrai Dieu
Nous croyons que le Fils a envoyé son Esprit aux disciples : l’Esprit est Dieu.

Quelques exemples de «trinités» dans la BibleQuelques exemples de «trinités» dans la Bible

Genèse 6 : 10 «Noé engendra trois (Shalowsh) fils : Sem, Cham et Japhet.»
Lorsque Dieu répare le monde il le fait à son image : 
Shem c’est le fils qui donnera le peuple sémite, en commençant par Israël son Fils 
unique, c’est l’esprit
Cham c’est celui qui est vivant, il est bouillant, il vit, c’est l’âme
Japhet c’est celui qui va donner les peuples du monde, la chair : le corps

Genèse 18 : 2 «Il leva les yeux, et regarda : et voici, trois (Shalowsh) hommes étaient 
debout près de lui. Quand il les vit, il courut au-devant d’eux, depuis l’entrée de sa 
tente, et se prosterna en terre.»

Y a-t-il un lien entre l’aspect trinitaire de Dieu, l’aspect trinitaire de l’homme et celui 
de l’église ?
Dieu est Père. Il «engendre» celui à qui il donne la vie. Nous savons que nous sommes 
père de nos enfants si nous les avons «engendrés». Selon la définition des dictionnaires, 
un père est un parent mâle d’un enfant qui a avec lui une relation parentale, juridique 
et sociale qui comporte certains droits et obligations.
Comment savons-nous que Dieu est notre Père? Par le témoignagetémoignage de la Rouah 
Haqodesh ? l’Esprit Saint : Romains 8:16 «L’Esprit lui-même rend témoignage à notre 
esprit que nous sommes enfants de Dieu.»

Ainsi, comme ça a été dit, le Père est Dieu, le Fils est Dieu, l’Esprit Saint est Dieu, et 
ce ne sont pas trois dieux, mais un seul Dieu pluriel. 
C’est un mystère insondable que l’homme ne peut expliquer, et que la foi doit recevoir 
en toute simplicité comme étant révélé par Dieu. Nous le trouvons déjà au premier 
verset de la Bible : « Au commencement Élohim créa », ou « les dieux créa », le sujet 
est au pluriel, et le verbe au singulier. Puis, au verset 26 de ce premier chapitre de la 
Genèse nous lisons : « Faisons l’homme » ; au chap. 3:22 : « Voici l’homme est devenu 
comme l’un de nous » (voyez aussi chap. 11:7). Dans le livre du prophète Ésaïe, le 
Seigneur dit : « Qui enverrai-je, et qui ira pour nous ? » (Ésaïe 6:8). Ces paroles 
n’indiquent-elles pas plusieurs personnes prenant conseil entre elles, et pensant et 
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agissant ensemble ? Nous pouvons voir aussi au chap. 10 de l’épître aux Hébreux, le 
conseil de Dieu, sa volonté (vers. 7), le Fils se présentant pour l’accomplir (vers. 7-9), 
et l’Esprit Saint y rendant témoignage (vers. 15).

Elohiym אֱלֹהִיםאֱלֹהִים est un pluriel de «minimum» 3 individualités. Pourquoi ?
Parce que grammaticalement, si Dieu était vraiment tout Seul, la Bible parlerait de 
préférence de Elowah ַּאֱלוֹהַּאֱלוֹה ou ַּאֱלֹהַּאֱלֹה qui est le nom singulier absolu, une forme 
poétique du Nom de Dieu comme dans Deutéronome 32:15.
En imaginant maintenant que Dieu soit 2 personnes comme une paire, un couple, 
alors on aurait «elohaïm» avec une forme plurielle duelle. Ce qui n’existe évidemment 
pas. La forme plurielle de Elohiym démontre que en Dieu il y a le Père, le Fils et 
l’Esprit. 
C’est non négociable. Croyons-nous la même chose? Avons-nous la même Foi ??

Notre déclaration de FoiNotre déclaration de Foi

«Écoute Israël, l’Éternel notre Dieu, l’Éternel est un» (Deutéronome 6:4)

Nous croyons que :

1. Dieu est UN (EHAD), comme cela est ainsi déclaré : une unité composée, existant 
de toute éternité en une unité plurielle (Genèse 1:1, Elohim : Dieu); 
Genèse 1:26, 
«Faisons l’homme à notre image»; Genèse 2:24, Adam et Ève furent créés pour être 
une seule chair (basar ehad). 
 
2. Dieu est notre Dieu personnel qui nous a créés (Gen.1 et 2), c’est pour ça qu’on 
aime le considérer comme notre papa 

3. Dieu existe à perpétuité en trois parties : Père, Fils et Rouah Ha’Qodesh 
comme cela est mentionné dans Romains 8:14-17 (Père, Esprit et Messie-Fils) et 
Matthieu.28:18-20. Certains affirment que Dieu endosse parfois le «costume» de 
Père, une autre fois il endosse le costume de Fils, etc. Il n’y a rien de plus faux. Si le 
Fils dit qu’il est «sorti» du Père, cela veut bien dire que le Fils ce n’est pas le père.

4. Dieu est notre Père (Abba) -Jean 6:27, 1 Corinthiens 1:3, Galates  1:1, 
Apocalypse  3:5,Apocalypse 3:21, Jér.3:4,19, ch.31:9, Malachie 1:6, 
Matthieu  6:9, Matthieu 6:32, Luc 10:21-22, Jean 1:14; ch.4:23 ; ch.5:17-26, 
Romains  8:14-15. 
CFR l’étude «Avinou».
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5. Dieu a un Fils : Psaume 2, Proverbe 30:4-6 (Héb.1), Luc 12:35-40, 
Jean  1:29- 34, Jean  1:49; ch3:14-18. Isaïe 9:5, Jean 14 : 9 à 11

6. Le Fils est Dieu, il a la même nature que son Père et il est appelé Yéshoua : 
Yeshoua, qui signifie salut, est éternel, Il n’a ni commencement ni fin. Incarné dans la 
chair pour mourir sur une croix il vint au monde né du Saint-Esprit (Dieu) et d’une 
vierge (une humaine) Isaïe 7:14, Luc 1:30-35. Le Fils est adoré en tant que Dieu, ayant 
existé de toute éternité, sans commencement ni fin :  Psaumes 110:1, Héb.1:13, Isaïe 
9:5-6, Matthieu 28:18-20, Philippiens 2:5-11, Colossiens 1:15-19, Apocalypse  3:21, 
(Héb.1 -adoré par les anges), Apocalypse 4:8; ch.5:5-14. 
Le Fils de Dieu est celui qui fut promis, le MASHIAH : Messie d’Israël - (Esaïe 9:5-
6; ch.11:1 , Daniel 9 (particulièrement les versets 20-26), Esaïe 53, Jean 1:17,  40-41,  
45,49, Marc 8:29). Le Fils est le rejeton et la postérité de David, l’Étoile Brillante du 
Matin (Nombres 24:17, Apocalypse 22:16). Il est notre Pessah (Pâque), l’Agneau de 
Dieu (1 Corinthiens 5:7, Apocalypse  5, Jean  1:29) 

7. L’ESPRIT SAINT  (Rouah Ha’Qodesh) est Dieu 
Il participe à la Création (Genèse 1:2), Il a été donné à des individus tels que Moïse, 
David (voir 2 Samuel 23:1-3), et sur les prophètes, et cela, dans des buts spécifiques. 
Dans la Nouvelle Alliance, le Messie, Yéshoua, promit à ses disciples qu’après 
son départ, ils recevraient «le Consolateur». Il est décrit comme l’Esprit de Vérité 
(Jean14:17,26), qui était avec eux et serait en eux. De plus, Yéshoua déclara que 
l’Esprit de Vérité nous conduira dans toute la vérité et le glorifiera Lui, le Messie, et 
non l’Esprit lui-même (Jean 16:13-15). Il nous donne la puissance (Actes 1:8). Il 
nous scelle (Ephésiens 1:13;  4:30). Si nous n’avons pas l’Esprit (Rouah), nous ne lui 
appartenons pas (Romains 8:9). Il nous conduit et nous enseigne (Romains 8:14-17). 
Le fait qu’Il habite en nous, nous rend capable de vivre une vie de sanctification. 
Actes 2:38 déclare : «Repentez-vous, soyez immergés et recevez Rouah Ha’Qodesh !» 

L’église, pourquoi faire ?L’église, pourquoi faire ?

Réponse : pour détruire les œuvres du diable. Dans les églises, beaucoup se croient 
en villégiature. En réalité, Dieu nous a envoyés comme espions (ambassadeurs) dans 
le camp de l’ennemi. Le jour où Dieu nous a sauvé, il n’y avait plus de raison logique 
de nous garder ici sur cette terre. Puisque nous sommes assis ensemble dans les lieux 
célestes en Jésus-Christ, pourquoi devons-nous encore rester ici-bas?
La réponse est simple, Dieu nous garde comme des espions - des «témoins», afin que 
nous arrachions nos familles et nos amis de ce monde impie destiné au feu éternel.

Comment devons-nous faire concrètement?
Afin de servir Dieu, Il nous a équipés des meilleurs outils spirituels (Les dons du 
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Saint Esprit) et aussi des talents pour lesquels il va falloir rendre des comptes si vous 
les avez fait fructifier ou non.
Peut-être que tous vos talents ne servent pas forcément à répondre à un besoin de 
l’église.

Vos talents ne sont pas le centre de votre vie ! Quels sont vos talents ?

Yeshoua est le Centre de votre vie : c’est Lui qui est le Donateur des talents.
Maintenant si Dieu vous les donne et qu’ils répondent réellement à des besoins dans 
l’église, vous vous devez d’en faire quelque chose. Mais si vos talents ne sont pas 
adéquats ? Que faire alors?
L’église n’est pas là juste pour répondre à vos besoins d’utiliser vos talents.
Quand on intercède on sert le Royaume de Dieu, quand on évangélise on sert le 
Royaume de Dieu, quand on prend soin de la veuve et de l’orphelin on sert le Royaume 
de Dieu, quand on montre à un enfant qu’on croit en lui et Dieu aussi, on sert aussi 
le Royaume de Dieu.
Quand on compose un chant qui le loue on sert le Royaume de Dieu, quand on 
brille auprès de ses voisins on sert le Royaume de Dieu, quand on va lire la Bible à 
un illettré on sert le Royaume de Dieu, quand on prend soin des personnes âgées on 
sert le Royaume de Dieu.
Est-ce que ce sont là des besoins essentiels ? Vous servez le Royaume de Dieu chacun 
selon la mesure de foi que Dieu a imparti à chacun. 
S’il y a des initiatives qui naissent de partout, le rôle des responsables c’est juste de 
s’assurer que la communauté va dans la bonne direction et avec le bon cadre : c’est ça 
la responsabilité. 

L’église offre-t-elle des services à un public ?L’église offre-t-elle des services à un public ?

Elle peut le faire, mais pas forcément. Elle peut mettre à disposition un comptoir de 
librairie, un dépôt de vêtements seconde mains, un service de streaming des cultes, 
des présentations d’enfants, un service de baptêmes, de mariages, d’enterrement, un 
prêt de locaux, mais ... elle n’est pas rémunérée pour ça. Elle n’a de compte à rendre 
à personne. Il n’y a pas de contrat qui lie un groupe de personnes responsables avec 
des «clients» visiteurs.

Et le rôle des responsables dans tout ça? Leur rôle est-il de préparer un service parfait 
de culte à mettre à disposition d’un public acheteur du service ? Si c’était vraiment 
le cas, alors chacun devrait venir avec le paiement approprié avant d’entrer et passer 
à la caisse avant de quitter. En cas de mauvais service, de mauvaise sonorisation, 
d’absence de moniteurs pour la classe des enfants, le public pourrait se plaindre 
auprès des responsables.
En tant qu’église organique, si mon église offre des services, c’est parce que moi, nous, 
vous tous, on est tous impliqués.



27

Peut-on venir avec de nouvelles idées à Beth Yeshoua ?Peut-on venir avec de nouvelles idées à Beth Yeshoua ?
 
L’équipe des responsables n’a pas le monopole des idées. C’est vrai que pendant plus 
de trente sept ans, Beth Yeshoua avait, avec l’assemblée de Paris, le monopole du 
messianisme en Europe francophone qui avait été fondé par un ordre direct venu de 
Dieu, par Paul Ghennassia, un juif orthodoxe converti dans les années 60 et qui avait 
fondé le «TMPI2» en France, à Paris puis en 1986 à Beth Yeshoua à Bruxelles.
Pendant plusieurs années, étant une œuvre pionnière, le mouvement messianique 
belge et français de Paul Ghennassia ne justifiait pas alors l’organisation des assemblées 
messianiques sous la forme d’églises chrétiennes bien structurées avec la mise en 
place des 5 ministères et tout ce qui touche au fonctionnement classique d’une église.
D’ailleurs Anya, l’épouse de Paul Ghennassia avait fait appeler à l’époque Beth Yeshoua 
«Le  Centre Messianique». Ce n’est bien des années plus tard qu’on s’est fait appeler 
«Assemblée Messianique Beth Yeshoua».
C’est symptomatique de voir qu’une œuvre pionnière comme la nôtre avait depuis 
toujours un but précis, complètement différent d’une église classique où les «membres» 
du Corps, étaient en fait des visiteurs qui venaient d’autres églises.

Au niveau de la Belgique, on peut dire que plusieurs juifs ont entendu parler de notre 
témoignage par le biais des ondes radio, des cassettes audios, puis par les prestations 
de la chorale Osseh Shalom dans certains lieux juifs, synagogues, fêtes, bar mitsva. 

Ce temps où on pouvait annoncer Yeshoua aux enfants d’Israël en Belgique a évolué. 
Nous étions invités à l’ambassade d’Israël en Belgique pour témoigner de notre Foi. 
La majorité de notre temps, à Radio Judaica à Bruxelles, nous accompagnions des 
délégués du KKL dans les églises, ou à des événements culturels.
Aujourd’hui les rabbins et les synagogues sont de plus en plus hostiles aux chrétiens. 
Les portes se ferment. Les cultes sont visionnés par internet. 
Avec la diminution croissante du travail vers les juifs, s’est accru le désir commun 
de revenir vers Yeshoua. En fait nous n’avions pas le temps de nous préoccuper de 
fonder une «église» puisque nous étions «au travail» pour témoigner au peuple juif.
Aujourd’hui, tout le monde veut être «ami d’Israël», beaucoup de chrétiens, 
messianiques ou  nazaréens veulent revenir à la Torah. Mais au plus on s’approche de 
la Torah, au plus on risque de s’éloigner de Yeshoua. C’est contraire à toute logique 
pourtant il faut bien constater l’évidence : celui qui «revient à la Torah», parle de 
moins en moins de Yeshoua et parle de plus en plus de se séparer de la Foi chrétienne.
L’église «organisationnelle» a enseigné le retour aux racines bibliques de la Foi, la 
pratique du shabbat, les fêtes de l’Éternel. L’église «organique» était pratiquement 
inexistante.
Actuellement le mouvement messianique évolue. Il veut se transformer pour pouvoir 

2 TMPI «Témoignage Messianique au Peuple d’Israël» était une revue qui était éditée en dix mille exem-
plaires et qui était envoyée dans le monde entier en appui aux cassettes audio que Paul, Anya et Terry faisaient 
chaque semaine et envoyaient sur les ondes de plusieurs différentes radio «Radio Monte Carlo», etc.
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d’avantage se rapprocher de son Messie à la veille de son prochain retour selon Actes  1. 
En fait on peut affirmer que c’est Dieu Lui-même qui dirige toutes choses, que c’est 
Lui qui fait l’église, qu’on le veuille ou non. Yeshoua est bien le «constructeur» de la 
«Bergerie». C’est Lui qui ajoute à l’église, ceux qui sont sauvés.
Dans l’église organique, nous sommes comme une maison vivante, comme une plante 
qui grandit. Nous ne décidons pas du comment la plante va grandir ni ce qu’elle va 
devenir. C’est la Rouah Haqodesh qui guide nos pas. Que ferons-nous demain? Seul 
Dieu nous guidera par son Esprit. Notre rôle c’est simplement d’arroser la plante que 
nous sommes.
Nous n’avons pas à décider où la plante doit pousser, quelles feuilles doivent croître, 
comment en seront les fruits.
On pourrait penser erronément que «l’église organisationnelle», c’est nous qui 
travaillons et que «l’église organique», c’est Dieu qui fait tout. En réalité Dieu fait tout 
de Aleph à Tav. En Lui se trouve toutes choses, même lorsque nous croyons travailler 
pour le Seigneur.
L’église organique vit parce qu’elle a été fondée il y a 2000 ans et que le Messie a tout 
prévu d’avance. Le rôle de chacun des fidèles, c’est simplement d’être « vivant», un être 
vivant qui peut bien sûr prendre des initiatives en accord bien sûr avec l’assemblée. 
L’église organique, c’est une plante où les feuilles vivent ensemble, travaillent ensemble. 
Il est impossible qu’une feuille de la plante décide à elle seule de faire quelque chose 
sans que la plante et ses racines ne soient impliquées.
L’église est un corps qui est dirigé par la tête : Yeshoua.
Les membres du corps ont chacun leur fonction.
A l’époque des évangiles, l’église naissante «organisationnelle» existait déjà puisque 
l’histoire nous parle de personnes, des femmes qui suivaient Yeshoua et qui apportaient 
les finances et les moyens nécessaires pour suivre Yeshoua. 
Matthieu 27:55 (Marc 15.40, Luc 23.49)
«Il y avait là plusieurs femmes qui regardaient de loin; qui avaient accompagné Jésus 
depuis la Galilée, pour le servir.»
L’église organique vit sous l’autorité du Saint-Esprit. Elle se nourrit du lait et du Pain 
de la Parole.
Que signifie ce verset : « 32 Les esprits des prophètes sont soumis aux prophètes; 33 
car Dieu n’est pas un Dieu de désordre, mais de paix».
Si tu crois avoir reçu quelque chose de Dieu, as-tu demandé à ton assemblée, ou aux 
responsables, si c’est bien validé par le Saint-Esprit ?

Tu as reçu quelque chose de Dieu ? Tu as reçu quelque chose de Dieu ? 

Parle-en aux responsables.
Sache que prendre une initiative ne doit pas prendre en otage le reste de l’église en 
disant  : « Hé, j’ai commencé, vous êtes obligé de me suivre maintenant ».
Une église ce n’est pas comme ça que ça marche.
Dans toute œuvre et même dans les découvertes scientifiques, il y a un principe et 
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c’est l’essai/erreur. Sur une découverte il y a 500 essais et 600 erreurs.
L’assemblée a eu le temps de faire ses maladies. C’est pour ça qu’il y a toujours des 
anciens dans les églises, c’est pour éviter les mêmes erreurs du passé.
C’est un principe « organique » : on a le droit à l’erreur. 
Sans erreur, on n’avance pas, et on ne grandit pas.
Dieu donne des idées à tout le monde, vous avez le droit de proposer, on est en 
démocratie et Dieu veut vous donner des idées, il veut vous donner des rêves ou des 
visions, il peut vous donner des projets. 
Mais attention, le rêve fait partie de la nature humaine. Tous les rêves ne sont pas des 
messages du ciel pour l’église.

Quelle est votre conception de l’église ?

Avez-vous une conception nouvelle de l’église et de votre rôle dans l’église ? Parlez-en. 
Le but de Dieu c’est que notre cœur puisse changer en profondeur. 
Frères et sœurs, ouvrons notre cœur pour aller un petit peu plus loin.

Romains 12 :1-3 
« je vous exhorte donc frères par les compassions de Dieu à offrir vos corps comme un 
sacrifice vivant Saint agréable à Dieu ce qui sera de votre part un culte raisonnable. 
Ne vous conformez pas au siècle présent mais soyez transformés par le renouvellement 
de l’intelligence afin que vous discerniez quelle est la volonté de Dieu, ce qui est bon, 
agréable et parfait. Par la grâce qui m’a été donnée, je dis à chacun de vous de n’avoir 
pas de lui-même une trop haute opinion mais de revêtir des sentiments modestes selon 
la mesure de foi que Dieu a départis à chacun. » 

- Offrir son corps
- Ne pas se conformer au siècle présent
- Être transformé par le renouvellement de l’intelligence
- Discerner la volonté de Dieu (ce qui est bon, agréable et parfait)
- Humilité (ne pas avoir une haute estime de soi)
- Revêtir des sentiments modestes
Dans le contexte de ces 3 versets qui est l’église de Rome, il faut bien voir quels sont 
les défis dans l’église décrit par Paul dans cette épître.

Un défi interne à l’église Un défi interne à l’église 

L’église de Rome à l’époque de Paul, c’était une église pluriculturelle, elle était composée 
de judéo-chrétiens, des hommes et des femmes qui ont été déportés ou qui se sont 
installés à Rome et qui viennent d’un arrière-plan de culture juive également et de 
cette religion qui était là le judaïsme mais elle est également composée de gentils ; ça 
pouvait être des romains, des Grecs et puis d’autres cultures puisque Rome attirait 
énormément de cultures différentes. Donc c’est un mélange de différentes cultures 



de différents arrière-plans où le défi c’est de trouver un socle commun, un langage 
commun, une compréhension commune de Dieu, de Qui est Dieu. Ça  c’est un des 
premiers défis de l’église de Rome.

Un défi externe à l’égliseUn défi externe à l’église

La pression extérieure c’était Rome qui était contre le christianisme. Au moment où 
Paul écrit on estime que l’épître a été écrite en 57 après Jésus-Christ mais plusieurs 
années auparavant et à plusieurs reprises il y a eu 
une partie de l’église c’est-à-dire les juifs qui ont été 
persécutés où l’église dans sa globalité et Néron n’est 
pas trop loin de ce moment-là, il y a notamment 
en 41, l’empereur Claude qui fait un décret pour 
expulser les croyants. 
La moitié de l’église ou l’église entière était mise à 
mal à ce moment-là il y a donc une pression latente 
qui est là sur l’église.

Quelles que soient les difficultés, quelles que soient 
les challenges intérieurs ou extérieurs à l’église, rien 
ne peut supprimer l’église véritable, rien ne peut la 
faire vaciller parce que c’est celle que Dieu a mis en place.

La mentalité du siècle présent La mentalité du siècle présent 

L’expression « se conformer » signifie étymologiquement : « être façonné selon le 
modèle de quelqu’un ».
Ne vous laissez pas modeler par la pensée de ce siècle, ne vous laissez pas façonner et 
je précise il parle à des croyants.
Il arrive encore aujourd’hui que des croyants acceptent d’être modelés, façonnés par 
le siècle présent, influencé par le siècle présent dans leur façon de penser dans leurs 
actes dans leur raisonnement dans leur projet et de fait c’est l’église qui en pâtit de 
fait c’est l’église qui commence à être façonnée par ce siècle présent parce que je le 
rappelle chaque disciple est une Pierre vivante qui compose l’église ne vous laissez 
pas façonner, ne vous conformez pas.

Si tu ne fais rien, si tu laisses faire, tu amèneras ce modèle dans l’église. 
« Ne vous laissez pas… » : il y a une position, il y a une décision, il y a une attitude à 
avoir face au siècle présent. Si tu ne fais rien tu amèneras cette pensée, tu amèneras 
ce modèle dans l’église de façon insidieuse mais petit à petit les choses se mettent en 
place. 
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Et quelle est cette pensée du siècle présentée par Paul ? Il parle de l’esprit de ce monde, 
des choses qui sont là dans l’atmosphère spirituelle et qui ont pour but d’éloigner 
l’homme du cœur de Dieu et dont le but, c’est de détruire l’homme.
L’esprit de ce monde dans le siècle présent est fondamentalement anti Dieu et est 
donc  fondamentalement contre les autorités que Dieu met en place et nous voyons 
que c’est un défi qui peut atteindre l’église.

Nous aimons avoir le dernier mot dans nos relations et de ce fait nous n’aimons 
pas l’autorité, nous n’aimons pas la notion que quelqu’un est supérieur à nous, que 
quelqu’un est une autorité au-dessus de nous, quelqu’un qui a le droit de dire quelque 
chose au-dessus de nous et que sa parole aurait plus de poids que la nôtre.

Dans l’histoire de l’humanité, l’homme n’aime pas l’autorité et il est vindicatif il a un 
cœur qui cherche à se rebeller contre les autorités. 
On va tous être d’accord pour prier pour les autorités mais nous serons les premiers 
à les juger. 

C’est ça, l’esprit du monde qui amène ces choses dans l’église.

Le siècle présent est de plus en plus ouvertement occulte et de plus en plus ouvertement 
anti Dieu. 
Frères et sœurs ne vous laissez pas modeler par l’esprit de ce monde.
Regardez quel est le résultat dans l’église : les divisions, les querelles, les débats stériles 
et complètement vains et destructeurs.
Ce même esprit refuse l’autorité des 5 ministères dans l’église.
Et puis il y a le cœur de l’homme, c’est le « moi d’abord » comme un besoin de 
s’élever au-dessus de la masse, un besoin d’être au-dessus des autres. On appelle ça 
la « starification » : glorifier quelqu’un comme étant la meilleure «star». Le pape au 
Vatican ainsi que les prélats dans le monde catholique n’ont pas à envier un «certain» 
monde dit faussement «évangélique» où certains salaires dépassent l’imagination. 
Le prestigieux magazine économique américain FORBES dévoile la fortune des 20 
pasteurs les plus riches au monde, allant de 10 millions de dollars à plus d’un milliard.
Parmi eux, sept sont nigérians et sont devenus des vedettes nationales. Leurs fidèles 
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Une église de pierres vivantes : leurs Une église de pierres vivantes : leurs 
différences assurent la stabilité. Mais différences assurent la stabilité. Mais 
attention aux tremblements de terreattention aux tremblements de terre

Une église de briques cuites : tous sont Une église de briques cuites : tous sont 
passés par le four de l’épreuve et un passés par le four de l’épreuve et un 
liant les unit fermement entre euxliant les unit fermement entre eux



attendent un miracle financier ou la guérison d’une maladie incurable tandis qu’eux-
mêmes se déplacent en jets privés, conduisent des voitures de luxe et possède 
d’impressionnantes demeures à travers le monde. Selon le constat de Forbes, la 
croyance est à la hausse et plus de gens comprennent la nécessité de croire en Dieu : 
Kenneth Copeland, 760 millions de dollars, Evêque David Oyedepo, 150 millions de 
dollars, Pasteur E.A. Adeboye, 130 millions de dollars, Mgr Ayodele Oritsejafor, 120 
millions de dollars, Part Robertson, 100 millions de dollars, etc. arrêtons-nous là.  
On ne peut évidemment pas juger de ce que font ces pasteurs de leur argent mais il 
est évident qu’on est très loin de ce qu’attendait Yeshoua en envoyant ses disciples 
deux par deux pour témoigner de la bonne nouvelle du salut en Yeshoua.

Le changement de mentalité est l’un des plus grands défis que nous ayons car nous 
avons besoin d’une aide surnaturelle du Saint-Esprit, car lorsque notre mentalité est 
installée il y a une routine, cette zone de confort où il y a des habitudes néfastes qui 
nous sécurisent. Elles  sont rassurantes : la routine même si elle est toxique, c’est 
sécurisant, c’est rassurant car les choses tournent.
Pourquoi le changement de mentalité est si difficile parce que nous n’aimons pas 
perdre nos repères 
Ce que Dieu attend de nous aujourd’hui c’est la transformation.
Paul nous dit 
« par la grâce qui m’a été donnée je dis à chacun de vous de n’avoir pas de lui-même 
une trop haute opinion mais de revêtir des sentiments modestes selon la mesure de foi 
que Dieu a départis à chacun » 
La modestie, l’humilité, voici ce que nous devons mettre en œuvre pour que cette 
transformation ait lieu pour que ce changement de mentalité chez le disciple et dans 
l’église se produisent.

L’église est saine et sainteL’église est saine et sainte

L’Éternel a voulu que son assemblée soit autant en bonne santé physique avec pourquoi 
pas, le bien-être financier que spirituelle, quelle soit sainte.

Où en sommes-nous ?
Sommes-nous une église vivante à l’intérieur ou une église qui est tout simplement 
juste bien structurée et ça s’arrête là ? 
Le changement de mentalité pour vivre l’église organique en tant que disciple mais 
également en tant que communauté.

Ce changement de mentalité est essentiel parce que si on ne fait que changer le 
fonctionnement, le cœur, le fond ne change pas alors ça sera une nouvelle méthode 
qu’on mettra en place.
Ce n’est pas d’une nouvelle méthode qu’on a besoin. C’est d’un nouveau cœur, un 
nouvel état d’esprit, une nouvelle façon de penser, une façon de penser qui est selon 
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Dieu. 
Notre but c’est qu’ensemble nous puissions être changés, transformés par l’œuvre du 
Saint-Esprit pour pouvoir aller de l’avant.
C’est à nous tous de prendre nos responsabilités quant à ces messages qui sont prêchés 
c’est à nous, à vous de vous mettre sur vos genoux. 
Ce n’est pas aux responsables à chercher Dieu mais c’est à nous tous de nous mettre 
sur nos genoux, de chercher ce que le seigneur veut, c’est à nous d’être transformés 
dans notre mentalité.

L’épître aux Ephésiens donne l’image du corps de Christ sur terre.L’épître aux Ephésiens donne l’image du corps de Christ sur terre.

Christ en est la tête et l’église en est le corps autrement dit ce sont ses bras ses jambes 
et tous ses membres qui lui permettent d’agir. Une tête toute seule ne peut pas faire 
grand-chose ; elle a besoin du reste du corps pour être agissante pour avoir de l’impact 
et de l’influence. 
Christ a besoin d’un corps sur terre pour le représenter, pour représenter Qui il est, 
pour représenter le Royaume de Dieu, pour être la lumière dans ce monde.
La nature est organique. Si vous prenez une forêt elle est organique, il y a la vie 
dedans et il y a une collaboration il y a une coopération entre les plantes, les insectes, 
les arbres qui sont là, les animaux. Tous s’auto-alimentent, s’auto-régulent, s’auto-
gèrent et s’adaptent en fonction des saisons, quand il y a trop de pluie, trop de soleil.

Un corps sain, mais également un corps saint, les deux sont liés dans le cadre du 
corps de Christ. 
Ephésiens 5 : 25-27 «25 Maris, aimez vos femmes, comme Christ a aimé l’Eglise, et s’est 
livré lui-même pour elle, 26 afin de la sanctifier par la parole, après l’avoir purifiée 
par le baptême d’eau, 27 afin de faire paraître devant lui cette Eglise glorieuse, sans 
tache, ni ride, ni rien de semblable, mais sainte et irrépréhensible.»

Ce que Dieu attend de nous, c’est que nous soyons saints mais que nous soyons 
également un corps en bonne santé. 

MAIS:
Parfois notre assemblée ressemble plus à un corps qui est à l’état de mort qu’un corps 
qui est juste en train de vieillir ou de s’abîmer. 

Que se passe-t-il quand notre corps meurt ?Que se passe-t-il quand notre corps meurt ?

C’est très important de comprendre l’image et le parallèle avec l’église.

1. arrêt du cœur et de la respiration
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2. l’un entraîne l’autre puis arrêt de la circulation sanguine au bout de 30 secondes
3. sans alimentation en oxygène le corps passe en mode économie d’énergie les 
cellules stoppent leur activité :  il n’y a notamment plus de communication interne 

neuronale 
4. l’activité électrique du cerveau disparaît
5. le patient perd conscience 
6. puis dans un dernier sursaut les neurones sortent de leur état inhibé et libèrent 
toute leur énergie stockée ce qui se manifeste par un pic d’activité électrique ça c’est 
les 30 premières secondes 
7. au bout de 4 à 5 min privées d’oxygène les cellules de l’ensemble du corps se 
décomposent, elles accumulent du CO 2 dont l’acidité perce les poches d’enzymes
8. les enzymes digèrent les cellules de l’Intérieur. On appelle ce phénomène 
d’autodestruction l’autolyse
9. en se décomposant les neurones du système nerveux central entraînent des 
lésions irréparables au niveau du cerveau au bout de 30 min 
10. conséquence de la mort de leurs cellules les organes lâchent les uns après les 
autres en commençant par le foie riche en enzymes et suivent après le pancréas et les 
reins au bout d’une heure 
11. la température du corps baisse de un degré à peu près par heure jusqu’à atteindre 
au bout de 24h00 la température ambiante 
12. au bout de 02h00 le calcium nécessaire à la contraction des fibres musculaires 
s’accumule dans les cellules des muscles car il n’est plus évacué, tous les muscles se 
raidissent d’abord ceux de la nuque dans les paupières et de la mâchoire puis cette 
rigidité s’étend graduellement en 12h00 à l’ensemble de l’organisme

Le parallèle avec l’église est saisissantLe parallèle avec l’église est saisissant

1. arrêt du cœur et de la respiration : c’est la fin du feu du premier amour, de 
cette passion, de cet ADN qui nous faisait vivre, qui nous faisait battre notre cœur, le 
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Comment fonctionne la mort

1. arrêt du cœur et de la respiration 
2. cessation de la communication nerveuse
3. pic d’activité
4. autolyse cette forme d’autodestruction
5. cessation de l’activité de chaque organe
6. refroidissement jusqu’à la température ambiante du corps et 
7. rigidité cadavérique



cœur de l’église qui cesse et on a l’impression d’étouffer, on a l’impression d’étouffer 
dans des activités des réunions des choses à faire des choses à planifier.

2. cessation de la communication : on ne communique plus, on ne parle plus les 
uns aux autres, on a plus cette relation, on ne se confesse plus les uns aux autres, il n’y 
a plus cette ouverture vers les autres, on voit l’église comme un lieu où on vient et on 
part. 

3. ironiquement à côté de ça il y a un pic d’activité : comme pour se persuader 
que tout va bien on fait plein de choses, on continue plein de choses, on lance plein 
de choses,  on innove dans plein de choses comme pour se persuader qu’on n’est 
pas en état de mort. Dans ce pic d’activité combien de frères et de sœurs sont dans 
l’activisme qui n’a rien à voir avec cette vie organique.
4. et puis il y a cette autolyse, cette autodestruction de l’Intérieur : on se détruit 
par le jugement, par l’envie, par l’orgueil, par la jalousie, par les querelles vaines, par 
les ragots. Il y a tellement de choses qui détruisent l’église de l’intérieur.

5. Puis les organes ne répondent plus : on ne sait plus où est notre place dans 
l’église on ne sait plus qu’est-ce que nous sommes appelés à faire en tant que disciples 
de Yeshoua dans le Corps. Les organes ne répondent plus, ils ne sont plus actifs, ils 
ne sont plus présents, ils ne sont plus vivants, et puis il y a ce refroidissement jusqu’à 
température ambiante : « parce que tu es tiède et que tu n’es ni froid ni bouillant, Je te 
vomirai de ma bouche ».

6. Puis il y a ce refroidissement qui est là et enfin il y a :

34 35



7. Cette rigidité cadavérique : l’église est paralysée dans un fonctionnement, 
l’église est paralysée dans une structure, dans des choses mises en place mais elle n’est 
plus capable de se mouvoir, de s’adapter en fonction des saisons, elle est plus capable 
de faire des choses en fonction de ce à quoi elle fait face et c’est le propre justement de 
cette rigidité. 

Ce qui est organique va nous permettre de nous adapter. Nous ne pouvons pas dire 
que nous n’avons pas besoin de nous adapter à une saison comme celle-ci. Nous 
avons besoin de nous adapter. La saison dans laquelle nous sommes aujourd’hui où 
il nous faut nous adapter peut évoluer. Si un jour les cultes de shabbat ne sont plus 
libres et bien il faudra que la qehilah soit suffisamment « organique » pour s’adapter 
et continuer de vivre, de continuer d’agir, de  continuer d’être une lumière.

Et si un jour les activités comme celles-ci ne sont plus possibles il faudra que l’église 
soit suffisamment organique, suffisamment vivante de l’intérieur pour adapter 
l’organisation pour continuer d’être vivante.

Frères et sœurs il y a un danger : c’est cette rigidité, c’est cet état léthargique dans 
lequel nous pouvons être plongés en tant que Corps du Messie.

Alors, quel type de corps sommes-nous ? 
Un corps vieillissant ? Un corps mort ? Ou alors un corps qui est plein de vie ? 
Un corps sain en bonne santé capable de s’adapter ?
« chacun « chacun àà sa place » et  « chacun  sa place » et  « chacun aa sa  sa 
place » place » 

Éphésiens 4 :11-16  

«11 Et il a donné les uns comme apôtres, les autres 
comme prophètes, les autres comme évangélistes, 
les autres comme pasteurs et docteurs, 12 pour le 
perfectionnement des saints en vue de l’œuvre du ministère et de l’édification du corps 
de Christ, 13 jusqu’à ce que nous soyons tous parvenus à l’unité de la foi et de la 
connaissance du Fils de Dieu, à l’état d’homme fait, à la mesure de la stature parfaite 
de Christ, 14 afin que nous ne soyons plus des enfants, flottants et emportés à tout 
vent de doctrine, par la tromperie des hommes, par leur ruse dans les moyens de 
séduction, 15 mais que, professant la vérité dans la charité, nous croissions à tous 
égards en celui qui est le chef, Christ. 16 C’est de lui, et grâce à tous les liens de son 
assistance, que tout le corps, bien coordonné et formant un solide assemblage, tire son 
accroissement selon la force qui convient à chacune de ses parties, et s’édifie lui-même 
dans la charité.»
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« chacun à sa place » et  « chacun a sa place » 

Chacun a sa place dans l’église véritablement organique. Ce n’est pas un rassemblement 
d’individus comme une masse informe vide mais c’est une structure bien coordonnée 
et cohérente. 
Organique ne signifie pas anarchique.
Quand dans le corps, une cellule ne coopère pas, alors elle se divise, elle se 
subdivise de façon anarchique, c’est ce qu’on appelle un cancer.
Dans une église organique il n’y a pas d’élections ni de vote à main levée où on perd 
plus de temps à discuter et essayer de se mettre tout le monde d’accord et  au final 
plus personne ne se retrouve dans rien du tout et on ne commence rien du tout on 
ne fait rien du tout c’est tout aussi rigide que ce qui est anarchiste c’est tout aussi 
compliqué que ce qui est anarchique.
Dans l’église organique, c’est une question de confiance les uns envers les autres et il 
a également une question de réciprocité et chacun doit être à sa place il est essentiel 
de comprendre que chacun a une place. 

Romain 12 « ayez du zèle et non de la paresse, soyez fervents d’esprit, servez le Seigneur ».

C’est un grand problème, un drame dans l’église, dans le corps si l’organe qui est là 
n’est pas zélé : à quoi sert-il si une main ne veut jamais saisir les choses ? Elle ne sert 
à rien. Et si c’est un pied qui ne veut jamais se déplacer. Il ne sert à rien. Et si les yeux 
ne veulent jamais s’ouvrir, ils servent à quoi ? ils ne servent à rien. 
Si vous êtes un organe vivant, ayez du zèle, soyons zélés parce que sinon nous ne 
servons qu’à être coupé.

La paralysie et la paresseLa paralysie et la paresse

L’église est paralysée si certains membres sont rigides, à l’état de cadavres et qu’ils 
refusent de servir à l’édification commune, s’ils refusent de servir dans une cause 
commune parce que ce n’est pas la leur parce que ce n’est pas comme ça qu’ils l’auraient 
fait, parce que c’est pas eux les responsables, ils refusent ?
Nous perdons tout le sens de ce que c’est le corps nous perdons toute l’utilité du corps 
de Christ. 
Ce Corps n’est pas là pour qu’on se fasse plaisir. 
On n’est pas là pour se faire du bien et que à la fin du culte on dise  « Oh il m’a fait du 
bien ce message ».
Ce n’est pas ça le but du seigneur, quand il reviendra il ne nous dira pas ce qui nous 
a fait du bien : il nous demandera si nous avons annoncé l’évangile, si nous avons été 
une lumière pour ce monde, si vous avez amené le Royaume de Dieu là où vous êtes, 
si vous avez été un corps vivant organique utile pour son service.
Mais pour cela il faut être zélé, il faut se saisir des choses, il est dit « que celui qui 
enseigne s’attache à l’enseignement, que celui qui préside sa tâche préside », etc.
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Être zélé, ce n’est pas faire de l’activisme : c’est un état d’esprit. 
Êtes-vous zélé pour le corps de Christ, êtes-vous zélé en tant que membre du Corps ?

La paresse est un danger pour le corps. Un paresseux va petit à petit se diminuer, il 
va travailler ces muscles de moins en moins, sa vie va être désordonnée et moins il 
aura d’énergie.
Moins vous faites et moins vous aurez envie de faire c’est vrai hein c’est la même chose 
pour le corps de Christ.
La paresse, la Bible en parle comme un péché car derrière ce danger le corps se 
dégrade. 
Le Seigneur est en train de réveiller l’église et les cœurs, le Saint-Esprit en train de 
faire des choses que nous ne pouvions pas faire avant.
C’est le moment de ne pas rater le coche les amis.

Un corps où chaque organe prend sa part où chaque membre joue son rôle c’est très 
bien mais il manque quelque chose il manque le « liant » pourquoi parce que nous 
ne sommes pas juste appelés à remplir une fonction il y a cette coopération les uns 
avec les autres il y a ces liens il y a dans le corps ces ligaments qui attachent chaque 
membre les uns avec les autres nous sommes pas dissociés splittés compartimentés 
en départements. 
Département évangélisation, département technique, département créatif, etc. c’est 
pas ça le corps de Christ. La coopération sera globale si chacun prend sa place ça 
résout un problème mais s’il y a pas le lien on perd le sens de l’organique parce qu’on 
est censé se soutenir quand l’un tombe l’autre le relève on est censé s’aimer « c’est à 
l’amour que vous avez les uns pour les autres qu’ils verront que vous êtes mes disciples»
On est censé collaborer ensemble, on est censé imaginer ensemble, on est censé vivre 
ensemble la vie que Dieu nous a demandé de vivre en tant que Corps de Christ. 
On est censé le faire ensemble et pas de façon compartimentée, dissociée. 

Qu’est-ce que c’est le liant ? Qu’est-ce que c’est le liant ? 

L’alphabet hébreu illustre très bien ce que représente le «liant» : c’est la lettre «vav» 
dont le sens est notre conjonction de coordination bien connue «et». 
2053 vav (vaw) וָווָו est la sixième lettre de l’alphabet, un nom masculin pour crochet, 
croc, cheville, clou, épingle, hameçon. Cette lettre indique la façon de lier deux 
objets ou deux personnes entre eux.
Le liant du Corps de Christ est symbolisé par la croix, ou plutôt le sang du Mashiah. 
Toute la Torah montre que pour lier une alliance quelconque, il fallait verser le sang. 
Ce qui lie les différents membres d’une communauté chrétienne ce ne sont ni les 
activités, ni les amitiés ou les affinités entre les uns et les autres. Il peut arriver que 
certaines affinités se forment sur base d’une rébellion à l’autorité de l’Esprit Saint 
ou plus simplement par l’amorçage des cœurs faibles par la médisance. C’est une 
gangrène dangereuse qui peut être facilement éradiquée par la confession du péché 
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et la repentance. Le liant du sang provoque l’amour fraternel. Nous avons lu en 
1  Jean  3:14 « Nous savons que nous sommes passés de la mort à la vie, parce que 
nous aimons les frères. Celui qui n’aime pas demeure dans la mort.»
Si nous aimons les frères, alors nous sommes sauvés, c’est ce que nous rappelle la 
Parole. Et c’est là que ce liant du «sang» nous lie les uns aux autres. 
On a un mot unique dans la Bible qui donne le «lien du Seigneur» il s’agit d’un 
personnage biblique, un Gadite et un des vaillants guerriers de David qui l’ont rejoint 
à Tsiklag : 4344 Makbannay מַכְבְַּנַַּימַכְבְַּנַַּי vient de 4343 un nom pr masc. en 1Ch 12.13 « lien 
du Seigneur ». Son nom vient de la racine 3522 Kabbown כֵַּבְּוֹןכֵַּבְּוֹן qui vient d’une racine 
du sens d’entasser Josué 15.40 « le constructeur », une ville dans la région basse de 
Juda. Autrement dit ce «lien» est en relation directe avec le fait de construire. Celui 
qui est lié au Seigneur et qui s’attache à son église c’est celui qui construit, celui par 
contre qui n’est pas attaché à son assemblée, disperse : Matthieu 12:30 «Celui qui n’est 
pas avec moi est contre moi, et celui qui n’assemble pas avec moi disperse.»

Tous différents dans notre zone de confort ou d’évolution ?Tous différents dans notre zone de confort ou d’évolution ?

Une main pensera à agripper les choses, elle ne comprendra peut-être pas la façon de 
penser d’un pied qui lui ne pensera qu’à marcher. Les yeux sont heureux de voir les 
choses et d’avoir une vue élargie à gauche et à droite. Les yeux seront en plus attirés 
par la convoitise du cœur et vont peut-être se moquer des oreilles dont le seul plaisir 
apparemment inactif est d’entendre le chant des oiseaux. Un œil ne comprendra 
peut-être pas la façon de penser d’un coude mais ils ont tous chacun leur rôle à jouer. 
Chacun a sa place. 
Quand on est tous semblable, nul besoin de faire des efforts de compréhension pour 
l’autre. 
L’église, c’est justement pour ceux qui sont différents. Il y a un besoin de compréhension, 
de collaboration, d’amour. C’est vrai que ce n’est pas une chose aisée mais c’est l’Amour 
du Seigneur qui peut restaurer et unir.
Le corps de Christ, c’est une famille si on est des frères et des sœurs qui sont nés du 
même Père Céleste. 
Mais l’église organique ce n’est pas juste se dire « frères et sœurs », c’est de mettre en 
pratique l’amour fraternel.
Et cet amour fraternel, ça commence par essayer de comprendre les problèmes des 
autres, les horaires des parents ou des étudiants à l’université, des instituteurs ou des 
travailleurs de nuit, infirmières, ouvriers. 

1 Corinthiens 13 : donne le détail : 

3 Si même je sacrifiais tous mes biens, et jusqu’à ma vie, pour aider les autres, au 
point de pouvoir m’en vanter, si je n’ai pas l’amour, cela ne me sert de rien.
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4 L’amour est patient, il est plein de bonté, l’amour. Il n’est pas envieux, il ne cherche 
pas à se faire valoir, il ne s’enfle pas d’orgueil. 5 Il ne fait rien d’inconvenant. Il ne 
cherche pas son propre intérêt, il ne s’aigrit pas contre les autres, il ne trame pas le 
mal. 6 L’injustice l’attriste, la vérité le réjouit. 7 En toute occasion, il pardonne, il 
fait confiance, il espère, il persévère.»

Le «corps» glorieux de MashiaLe «corps» glorieux de Mashiahh

Lorsque Yeshoua a bâti son église, ce n’est pas juste une simple forme littéraire qui a 
fait dire  à l’apôtre Paul en Ephésiens 5:27 «afin de faire paraître devant lui cette Eglise 
glorieuseglorieuse, sans tache, ni ride, ni rien de semblable, mais sainte et irrépréhensible.» 
Il est temps de rééquilibrer les idées et les compréhensions des choses.  
En réalité l’église n’est pas du tout glorieuse par elle-même, par ses œuvres ou par 
ses vaines tentatives de auto-sanctification. L’église n’est pas glorieuse à cause de ses 
œuvres, ou encore à cause des personnes qui s’y rencontrent, qui se côtoient chaque 
shabbat, ou qui seraient plus saints les uns que les autres. 
L’église n’est pas non plus un endroit où on cherche à paraître plus «saint» que les 
autres parce que c’est le samedi, le jour du shabbat. 
Si l’église est qualifiée de «glorieuse», c’est à cause de l’amouramour qu’on y trouve.

On l’a déjà vu dans les histoires bibliques de certains couples comme Adam et Ève, 
Abraham et Sarah, et puis quand on voit le premier miracle de Yeshoua à Cana, tout 
ça nous parle d’un futur «mariage» entre l’épouse et l’Époux. Le but des ces histoires 
c’est de nous montrer l’apothéose de l’amour symbolisé par le couple homme/femme.
Si on va plus loin dans la réflexion, on va voir ce que produit l’amour entre un homme 
et une femme : la procréation.
On a donc d’autres cas bibliques comme toutes ces femmes qui représentent allégori-
quement des «peuples» qui vont donner naissance à des postérités.

Ou bien encore la «mer des nations» avec son «esprit du monde» qui agit sur «le sable 
de la mer», qui nous enseigne pourquoi les poissons doivent être impérativement 
pêchés par les disciples.
En un mot «le terrestre» enseigne le «céleste».

Yeshoua Lui-même lors du Seder de Pessah, a enseigné ses disciples sur la question 
du «corps» lorsqu’il disait de «manger son corps», «ceci est mon corps», «mangez-en 
tous», etc.
Il y a un but à tout ça, celui de DONNER LA VIE au moyen de la semence qui fait 
déjà partie du «corps» car selon 1 Corinthiens 15:38 «puis Dieu lui donne un corps 
comme il lui plaît, et à chaque semence il donne un corps qui lui est propre.»
Tout ce que Dieu fait c’est dans le but de «donner la Vie».
Dans la semence de tout corps, tout s’y trouve déjà avec l’ADN, formes, caractère, 
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couleurs, pensées, naissance, mort. Dans la semence du corps se trouve aussi déjà en 
gestation la production d’une future semence qui produira une future semence. Ça, 
c’est la Vie que Dieu a prévu sur cette terre. 

Genèse 1:11-12
«Puis Dieu dit : Que la terre produise de la verdure, de l’herbe portant de la semence, 
des arbres fruitiers donnant du fruit selon leur espèce et ayant en eux et ayant en eux leur semence sur 
la terre. Et cela fut ainsi. 12 La terre produisit de la verdure, de l’herbe portant de la 
semence selon son espèce, et des arbres donnant du fruit et ayant en euxet ayant en eux leur semence 
selon leur espèce. Dieu vit que cela était bon.»

1 Corinthiens 15:44
«il est semé corps animal, il ressuscite corps spirituel. S’il y a un corps animal, il y a 
aussi un corps spirituel.»

Et lorsqu’on voit que d’un corps terrestre humain, Dieu a déjà prévu - par Yeshoua 
- sa transformation en corps céleste qui ne possédera plus de «semence» - il n’y a 
aucun mot sur terre dans notre langage courant pour exprimer la grandeur, la ma-
gnificence des merveilles de la Création de Dieu. C’est tellement énorme que la tête 
nous en tourne rien que d’y penser. Et il n’est pas besoin de partir loin dans l’une ou 
l’autre galaxie ou les constellations d’Orion ou les pléiades pour découvrir le monde 
physique terrestre créé par Dieu. 
Dans toutes ces constellations, ces étoiles et dans tous ces corps planétaires extra-ter-
restres, Dieu n’a pas prévu des «semences chacun selon leur espèce».

Et tout cas, ce n’est que dans notre monde terrestre que Dieu l’a prévu. Qu’en sera-t-il 
alors quand on voit d’autres «cieux», d’autres mondes spirituels des millions de fois 
plus énormes que l’énorme.

Imaginons alors de quoi Yeshoua parlait lorsqu’il était en train de s’adresser à ses dis-
ciples en disant cette petite phrase laconique «ceci» est «mon corps».«ceci» est «mon corps».

1 Corinthiens 15:54
«Lorsque ce corps corruptible aura revêtu l’incorruptibilité, et que ce corps mortel 
aura revêtu l’immortalité, alors s’accomplira la parole qui est écrite : La mort a été 
engloutie dans la victoire.»

1 Corinthiens 15:40
«Il y a aussi des corps célestes et des corps terrestres; mais autre est l’éclat des corps 
célestes, autre celui des corps terrestres.»
1 Corinthiens 12:12
«Car, comme le corps est un et a plusieurs membres, et comme tous les membres du 
corps, malgré leur nombre, ne forment qu’un seul corps, ainsi en est-il de Mashiah.»
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Luc 11:34
«Ton œil est la lampe de ton corps. Lorsque ton œil est en bon état, tout ton corps est 
éclairé; mais lorsque ton oeil est en mauvais état, ton corps est dans les ténèbres.»
1 Corinthiens 6:18
Fuyez l’impudicité. Quelque autre péché qu’un homme commette, ce péché est hors 
du corps; mais celui qui se livre à l’impudicité pèche contre son propre corps.
1 Corinthiens 15:53
«Car il faut que ce corps corruptible revête l’incorruptibilité, et que ce corps mortel 
revête l’immortalité.» 

Esaïe 30:8-15Esaïe 30:8-15

7 Car le secours de l’Égypte n’est que vanité et néant; C’est pourquoi j’appelle cela du 
bruit qui n’aboutit à rien.
8 Va maintenant, écris ces choses devant eux sur une table, et grave-les dans un livre, 
afin qu’elles subsistent dans les temps à venir, éternellement et à perpétuité. 9 Car 
c’est un peuple rebelle, ce sont des enfants menteurs, des enfants qui ne veulent point 
écouter la loi de l’Éternel, 10 qui disent aux voyants : Ne voyez pas! Et aux prophètes  : 
Ne nous prophétisez pas des vérités, dites-nous des choses flatteuses, prophétisez des 
chimères ! 11 Détournez-vous du chemin, écartez-vous du sentier, éloignez de notre 
présence le Saint d’Israël !
12 C’est pourquoi ainsi parle le Saint d’Israël : puisque vous rejetez cette parole, que 
vous vous confiez dans la violence et dans les détours et que vous les prenez pour 
appuis, 13 ce crime sera pour vous comme une partie crevassée qui menace ruine et 
fait saillie dans un mur élevé, dont l’écroulement arrive tout à coup, en un instant : 14 
Il se brise comme se brise un vase de terre, que l’on casse sans ménagement, et dont 
les débris ne laissent pas un morceau pour prendre du feu au foyer, ou pour puiser 
de l’eau à la citerne.
15 Car ainsi a parlé le Seigneur, l’Éternel, le Saint d’Israël : C’est dans la tranquillité et 
le repos que sera votre salut, c’est dans le calme et la confiance que sera votre force. 
Mais vous ne l’avez pas voulu ! 16 Vous avez dit : Non! nous prendrons la course 
à cheval !-C’est pourquoi vous fuirez à la course.-Nous monterons des coursiers 
légers !-C’est pourquoi ceux qui vous poursuivront seront légers. 17 Mille fuiront à 
la menace d’un seul, et, à la menace de cinq, vous fuirez, jusqu’à ce que vous restiez 
comme un signal au sommet de la montagne, comme un étendard sur la colline.
18 Cependant l’Éternel désire vous faire grâce, Et il se lèvera pour vous faire 
miséricorde; Car l’Éternel est un Dieu juste : Heureux tous ceux qui espèrent en lui!
19 Oui, peuple de Sion, habitant de Jérusalem, tu ne pleureras plus ! Il te fera grâce, 
quand tu crieras; dès qu’il aura entendu, il t’exaucera. 20 Le Seigneur vous donnera du 
pain dans l’angoisse, et de l’eau dans la détresse; ceux qui t’instruisent ne se cacheront 
plus, mais tes yeux verront ceux qui t’instruisent. 21 Tes oreilles entendront derrière 
toi la voix qui dira : voici le chemin, marchez-y! Car vous iriez à droite, ou vous iriez 
à gauche.
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Avertissement
La Bible hébraïque est composée d’un peu moins de 305 000 mots. Ces termes hébreux 
tirent leur origine du Codex. Pour que le lecteur non juif puisse lire la Bible, chaque 
mot de la bible a été repris dans un catalogue «Strong», noté avec une classification 
de 4 chiffres. L’auteur donne pour chaque mot sa ou ses différentes racines trilitères 
de l’hébreu, c’est-à-dire des racines primaires, secondaires, tertiaires. Mais il faut 
bien réaliser que «Strong» n’est rien de moins qu’un «outil de traduction» qui a ses 
faiblesses et qui laisse souvent le chrétien apprenti de l’hébreu sur sa faim et le juif de 
naissance sur ses gardes. Le sens profond et caché d’un mot est souvent vu au premier 
regard mais pas toujours. Pour mieux rentrer en profondeur dans le sens d’un mot, 
il faut parfois s’intéresser à la graphie des consonnes qui le constitue et à son origine 
proto-sinaïtique, puis descendre de plusieurs niveaux dans les racines. En effet, on 
sait que les lettres de l’alphabet ont un sens. Chaque lettre a un seul sens puisque le 
graphisme montre une chose unique dans la nature : le vav c’est un clou, le aleph c’est 
une tête de bœuf avec des cornes, etc. Mais on va trouver plusieurs dérivés comme 
par exemple pour cette lettre aleph, « force », « puissance », « chef », etc. C’est l’idée 
sous-jacente qui est importante et pas uniquement le mot traduit sinon on va arriver 
à de l’interprétation parfois même farfelue. 
Certains analysent  les valeurs numériques des mots et aussi le nombre de leur 
occurrences. Mais rien ne surpasse la vraie recherche : la première apparition d’un mot 
qui révèle à lui seul aussi d’autres secrets et surtout avant toutes choses, la comparaison 
des textes eux-même. On peut prendre comme exemple la lettre « réceptacle », kaph 
 ,qui représente la main (prête à recevoir la bénédiction), une coupe, une tasse כַַּף
une poignée mais «Strong» nous donne comme autres mots dérivés, patte creux, 
branche, fronde, travail, commettre, exposer, la plante du pied, l’emboîture. Une 
rapide inspection textuelle va immédiatement révéler le nœud du «problème» de 
cette «plante du pied» avec le passage de Genèse 8 : 9 « Mais la colombe ne trouva 
aucun lieu pour poser la plante (kaph) de son pied,
 ,lekaph regalah». La colombe ne possède pas des pieds en forme de main»  לְכַף־רַגְלָהּ 
par contre la courbure pour le serrage de sa patte sur une branche révèle comment 
cette lettre kaph symbolise la main de l’homme qui va serrer de toute ses forces le don 
reçu de Dieu sans le lâcher.
Selon le lexique biblique3, l’outil de recherche du lexique hébreu suivant permet la 
recherche d’un strong hébreu, c’est-à-dire un numéro universel utilisé par tous les 
lexiques bibliques, d’un mot hébreu ou d’un mot français de l’ancien testament.
Les textes originaux permettent de retrouver le vrai sens des mots employés. En effet, 
dans la Bible hébraïque par exemple, les scribes n’altéraient aucun texte, même lorsqu’ils 
supposaient qu’il avait été incorrectement copié. Ils notaient plutôt dans la marge le 
texte qu’ils pensaient qu’il aurait fallu écrire.
Les textes originaux permettent de dire que le nouveau testament fut écrit en araméen 

3 http://www.lexique-biblique.com/lexiques/hebreu/
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puis traduit en grec. La principale raison de cette traduction fut l’importante place de la 
langue grecque comme langue universelle de l’époque, un peu comme l’anglais de nos 
jours.
Pourquoi le lexique hébreu se sert des Strong hébreux?
Les livres de l’Ancien Testament ont été écrits en Hébreu et araméen puis traduit de 
l’Hébreu au français. La traduction des textes bibliques manque souvent de fidélité et de 
«relief» par rapport aux textes originaux, ce qui parfois nous donne quelques difficultés 
pour bien interpréter la Parole de Dieu.
Aussi, ceux qui ont l’habitude d’étudier la Bible en profondeur savent qu’il est important 
de pouvoir avoir accès aux textes bibliques originaux pour mieux comprendre et 
interpréter un passage biblique. Cependant, apprendre l’hébreu représente un lourd 
investissement, qui de plus n’est pas donné à tout le monde, il faut le souligner. C’est 
pour cela qu’un théologien du 19ème siècle nommé James Strong, nous a facilités la 
tâche, en remarquant tout simplement que les mots de l’AT et du NT sont immuables et 
qu’il suffisait de les classer par ordre alphabétique dans chaque langue originale et d’y 
associer à côté un numéro dans l’ordre croissant : Ceci a donné tout simplement les mots 
codés Strongs Hébreux pour l’Ancien et Strongs Grecs pour le Nouveau Testament. Lui 
et une centaine de ses collaborateurs après un travail fastidieux, ont sorti un ouvrage 
de référence à la fin du 19ième siècle (The Strong’s Exhaustive Concordance of the Bible) 
avec un numéro Strong à côté de chaque mot qui correspond à mot que l’on trouve dans 
le texte original. Ceci évite quand on a un tel ouvrage de devoir connaître l’hébreu ou 
le grec.
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- Dictionnaire des racines hébraïques (Abbaye N-D de St-Remy - Rochefort)
- Shorashon (4000 racines hébraïques)
- Le Tabernacle et l’Arche de l’Alliance (Abraham Park) aux Editions CLC France

Sources 
Internet

- http://www.interbible.org/
- Wikipedia - Toutes recherches variées
- Dictionnaire de la langue sainte - Louis De Wolzogue
- L’église Véritable - Benjamin Peterschmitt [Culte PO 11/10/2020]
- L’Église véritable, Changement de mentalité - Benjamin Peterschmitt [Culte PO 10/11/2020]
- Un corps sain(t) / l’église véritable 3eme partie - Benjamin Peterschmitt [Culte PO 27/12/2020]

Editions «La Voix de l’Israël Messianique»
Fondateur : Paul Ghennassia
https://bethyeshoua.org
Email : cours-hebreu@bethyeshoua.org
© 1988 Copyright : «La Voix de l’Israël Messianique» - toute utilisation ou 
reproduction du contenu du présent site, en tout ou en partie, par quelque procédé 
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que ce soit est permise, néanmoins elle nécessite une demande écrite préalable au 
responsable et l’indication de la source de ce contenu.

Une Maison d’Edition
«La Voix de l’Israël Messianique» est une maison d’édition sous forme juridique 
d’association sans but lucratif dont l’activité principale est la production et la 
diffusion de livres, de cultes filmés en streaming, de tous documents à caractère 
messianique.

But de l’association (Extrait des statuts au Moniteur Belge)
Art. 3. L’association a pour objet :
a) de propager la Bible (l’Ancienne et la Nouvelle Alliance), et faire connaître 
Yéshoua le Messie principalement au peuple d’Israël, et d’assurer le culte 
évangélique messianique.
b) de maintenir et de propager la foi messianique par tous les moyens mis à sa 
disposition, ainsi que les doctrines qui s’y rapportent. .../...
c) de créer et de développer des œuvres à caractère religieux et culturel.
d) de collaborer avec toute autre association poursuivant les mêmes buts, qu’elle soit 
située en Belgique ou à l’étranger.
Pour atteindre ses objectifs, elle peut notamment organiser des rencontres, des 
cours, des séminaires et des conférences, diffuser des émissions radiophoniques ou 
télévisées, proposer des messages sur répondeur téléphonique, produire, imprimer, 
publier et distribuer tout document ou support médiatique (papier, cassette vidéo, 
audio, internet,...), sans que cette liste soit exhaustive.
Elle peut accomplir tous les actes se rapportant directement ou indirectement à 
son objet. Elle peut notamment prêter son concours et s’intéresser à toute activité 
similaire à son objet.

L’Association
Association Sans But Lucratif inscrite au Moniteur Belge : ASBL «La Voix de 
l’Israël Messianique» Numéro de l’association : 358588 No TVA ou no entreprise : 
434748753
Rue de Baume 239 à 7100 La Louvière/Hainaut - Belgique Tél : 32(0)64-21.23.90
Secrétariat : asblvim@gmail.com 
Etant une œuvre messianique sous la direction de l’Esprit Saint et voulant honorer 
le Dieu d’Israël et son peuple, «La Voix de l’Israël Messianique» désire apporter le 
plus grand soin à la propagation de la Bible.
« Car nous connaissons en partie, et nous prophétisons en partie, mais quand ce 
qui est parfait sera venu, ce qui est partiel disparaîtra. (1Corinthiens 13:9-10) 
L’association ne peut toutefois garantir l’exactitude de l’information qui s’y trouve. 
Le lecteur est conscient que les études bibliques proposées par ses auteur(e)s sont 
majoritairement d’ordre :
- prophétique sur la présence du Fils de Dieu dans la Bible entière et 
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- eschatologique sur l’analyse biblique de la fin des temps.
La compréhension de l’analyse des textes proposés fait donc intervenir 
nécessairement la Foi du lecteur.

Toute reproduction complète ou partielle est permise moyennant l’information de la 
référence à l’auteur
1ère édition Août 2023 - 1ère édition 
Auteur : jacques.sobieski@gmail.com
L’auteur expose son propre point de vue, sous sa propre responsabilité sachant que 
toute révélation prophétique tirée de la Bible n’est diffusée que par un canal humain. 
Toute étude, idée ou pensée ne vient que de l’auteur seul. L’analyse des textes bibliques 
est basée sur les différents documents décrits dans «Bibliographie» (p107).

« Car nous connaissons en partie, et nous prophétisons en partie, mais quand ce 
qui est parfait sera venu, ce qui est partiel disparaîtra »

(1 Corinthiens 13:9-10)

L’auteur a édité d’autres cahiers messianiques, livres d’études, témoignage personnel,  
fascicules édités sous les rubriques «  Analogie de la Foi  »,  «Pensées messianiques», 
«études bibliques», «cours d’hébreu biblique messianique».

Disponibles sur Lulu.com et dans certains cas sur Alapage, Amazon France, FNAC, 
Proxis.
«35 Pensées messianiques», «Le Potier Divin», «Analyse et commentaires 
messianiques du Psaume 133», «En dehors de l’espace et du temps» (témoignage),  
«Tehilim 3», «Tehilim  20», «Tehilim 1 et 2», «Le Psaume 22 dans une perspective 
messianique», «Analyse exégétique du Psaume 22», «Les Noms et attributs de Dieu», 
«Avinou, Notre Père»

Études en PDF :

«le Boulanger Divin», «l’Avocat Divin», «Le charpentier divin», «Le Divin Juge», «Le 
Médecin Divin» (en 8 parties), «Le Divin Parfumeur», «Le Divin Rocher»,  «Créés 
à l’image de Dieu», «Diaspora de Joseph en Egypte», «A l’ombre de la croix», «La 
Porte», «Le Trône», «L’eau de la Vie», «L’origine biblique du monde et du péché», 
Analyse hébraïque de plusieurs Psaumes

Traité :  
Plan Zbawienia (en polonais «le plan du salut»)
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